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▲ Tras 182 años, para el gobernador, Mauricio
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federal.  Foto gobierno de Yucatán
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Con toda formalidad, incluida la presencia 
de los representantes de los poderes Ejecu-
tivo, Legislativo y Judicial, este lunes fue 
izada la bandera yucateca en el asta monu-
mental ubicada al norte de Mérida. Esto no 
ocurría, nos recuerda la información oficial, 
desde el 16 de mayo de 1841, cuando fue 
arriado el pendón nacional, dejando la en-
seña peninsular ondeando por tres días. 
En aquel entonces, el gobernador Santiago 
Méndez había girado...

¿Regionalismo a toda asta?
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El 17 de agosto nos enteramos que el gobierno de 
Estados Unidos solicitó formalmente la creación 
de un panel internacional para atender la diferen-
cia que tiene con México respecto al maíz trans-
génico. El panel es un mecanismo contemplado 
en el Tratado México, Estados Unidos y Canadá 
(TMEC), y puede ser solicitado por cualquier país 
que considere que el intercambio comercial ...
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por el maíz transgénico y la milpa
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C
on toda formalidad, in-
cluida la presencia de 
los representantes de 
los poderes Ejecutivo, 

Legislativo y Judicial, este lunes 
fue izada la bandera yucateca 
en el asta monumental ubicada 
al norte de Mérida. Esto no ocu-
rría, nos recuerda la informa-
ción oficial, desde el 16 de mayo 
de 1841, cuando fue arriado el 
pendón nacional, dejando la en-
seña peninsular ondeando por 
tres días. El gobernador Santiago 
Méndez de aquel entonces había 
girado instrucciones a personas 
influyentes de toda la península 
para que demandaran la inde-
pendencia absoluta de Yucatán 
al momento de publicarse y ju-
rarse la Constitución del estado 
en sus respectivas poblaciones.

Ese Yucatán, compuesto 
por la totalidad de la península, 
se encontraba enfrascado en 
un conflicto nacional, sobre la 
forma de gobierno que debía te-
ner el país. Al igual que Tejas y 
Zacatecas en los mismos años, 
la entidad se decantaba por el 
federalismo. Los tres estados 
enfrentaron al caudillo del mo-
mento, el general Antonio Ló-
pez de Santa Anna, los tres con 
distinta suerte: Tejas logró su in-
dependencia, pero terminó ane-
xándose a Estados Unidos; Zaca-
tecas terminó vencido y le fue 
separado el distrito de Aguas-
calientes; Yucatán inicialmente 
tuvo éxito militar y optó por una 
separación condicionada al re-
torno del país al régimen federal. 
Sin embargo, los partidarios in-

dependentistas tenían también 
una presencia importante en el 
movimiento secesionista.

La bandera yucateca es un 
símbolo y como tal posee un sig-
nificado asociado a su historia, la 
cual, al menos hasta ayer, había 
sido de abierto desafío al gobierno 
nacional. Hoy ha vuelto a ondear 
en un sitio no oficial, gracias a 
la reforma al Artículo 116 de la 
Constitución, que reconoce los 
símbolos distintivos de los esta-
dos, por lo que próximamente, 
previa emisión de un reglamento 
por parte del Congreso de Yuca-
tán, podrá ser izada y estar pre-
sente en actos y edificios públicos.

Después, como parte de las 
“Bases y concesiones por las 
cuales el departamento de Yu-
catán volverá a la unión nacio-
nal”, suscritas en 1847, se indica 
que el estado no usará otra ban-
dera que la de la nación. Años 
después, por orden de Salvador 
Alvarado, fue sacada del Mu-
seo Arqueológico y, se presume, 
enviada al Museo Nacional, 
aunque se rumora que un pa-
triota yucateco la rescató y sus 
descendientes la mantienen en 
custodia, enseñándola única-
mente a personas selectas.

A inicios del presente siglo, 
la bandera yucateca volvió a 
ser protagonista. El goberna-
dor Víctor Cervera encabezaba 
el desacato al Tribunal Federal 
Electoral, que había ordenado 
la reposición del procedimiento 
para elegir el Consejo Electoral 
del estado. La enseña de las cinco 
estrellas figuraba en camisetas 

mientras una multitud reunida 
a las puertas del Instituto Elec-
toral del Estado repetía incesan-
temente las consignas “fuera 
huaches de Yucatán”, “Fuera las 
botas, arriba las alpargatas”.

¿Tiene la bandera yucateca 
un significado distinto desde 
ayer? Por principio de cuentas, 
ni Yucatán es viable hoy día 
como un Estado independiente, 
aparte de que la península la 
componen tres entidades que 
se han diferenciado de diversas 
maneras en el último siglo, y 
la composición demográfica de 
Yucatán es mucho más diversa. 
La advertencia que lanzó San-
tiago Imán, el “libertador” fede-
ralista a mediados de octubre de 
1840, señalando que “Tronará 
el oriente y ochenta mil valien-
tes descendientes de Tutul Xiu 
y Cocom se batirán contra los 
hijos de los aztecas”, no puede 
desvincularse del movimiento 
separatista de Yucatán y de un 
regionalismo que pervive y to-
davía ve con sospecha y se en-
saña con todos los “fuereños”.

Yucatán ha logrado diferen-
ciarse del resto de México en 
índices de seguridad, atracción 
de inversiones y recuperación 
económica tras el confina-
miento. Entonces, queda pre-
guntarse ¿qué significa izar la 
bandera yucateca a toda asta, 
cuando el Tren Maya está 
próximo a su conclusión y los 
tiempos electorales están ade-
lantados? El resurgimiento de 
tal símbolo difícilmente puede 
separarse de su historia.

¿Regionalismo a toda asta?

▲ Queda preguntarse: ¿qué significa izar la bandera yucateca a toda asta, cuando el Tren Maya 
está próximo a su conclusión y los tiempos electorales están adelantados? Foto Twitter @MauVila
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Derivado de los trabajos de 
salvamento arqueológico en el 
derecho de vía del Tramo 2 del 
Tren Maya, el Instituto Nacio-
nal de Antropología e Historia 
(INAH) dio a conocer el descu-
brimiento, a modo de ofrenda 
funeraria, de un plato polí-
cromo con la representación 
de un wahyis o ser protector, 
en Cansacbé, a 12 kilómetros 
de la ciudad de Campeche.

Los detalles fueron dados 
a conocer en la conferencia 
de prensa matutina del presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador, por el director ge-
neral del INAH, Diego Prieto 
Hernández, al exponer sobre 
la aplicación del Programa de 
Mejoramiento de Zonas Ar-
queológicas (Promeza) en los 
sitios campechanos de Edzná y 
Xcalumkín, próximos a dicho 
tramo de la obra ferroviaria.

Prieto Hernández destacó 
que Cansacbé, cuyo poblado 
más cercano es Hampolol, 
nunca había sido objeto de es-
tudios sistemáticos, aunque el 
Instituto Carnegie de Washing-
ton llevó a cabo su registro en la 
década de 1930. En la primera 
mitad del siglo XX, varios de 
sus montículos fueron usados 
como banco de material para la 
construcción de la vía que co-
necta a Campeche con Mérida.

Fue en los años noventa, 
durante la ampliación de esa 
carretera, que se excavaron 

dos edificaciones tipo pala-
cio, reubicándolos en una de 
las glorietas de la actual au-
topista, donde pueden verse. 
Ahora, derivado de las labores 
de prospección y salvamento 
del Tramo 2 del Tren Maya, 
se realizó un mapeo detallado 
del sitio y se protegieron los 
edificios intervenidos.

Fue como resultado de 
estas tareas que se descubrió 
el citado plato polícromo. La 

pieza cerámica recubría la 
parte media del entierro de 
un individuo, posiblemente 
un miembro de la elite local, 
como hace suponer su manu-
factura y el mensaje de su or-
namentación, originalmente 
cubierta de sales y carbonatos.

Tras su limpieza en el La-
boratorio de Conservación del 
proyecto, en la capital campe-
chana, y pese a los desgastes 
propios del paso del tiempo, en 

el fondo del recipiente surgió 
la representación de un jaguar 
o un hombre vestido con la 
piel de un jaguar, parado so-
bre una banqueta. La escena 
está enmarcada por pequeños 
recuadros que aluden a los ca-
parazones de una tortuga.

Prieto Hernández co-
mentó que este tipo de repre-
sentaciones son comunes en 
la cerámica maya del periodo 
Clásico Tardío (600-900 d.C.), 

y en ocasiones se refieren a 
seres wahyis, que eran entida-
des sobrenaturales auxiliares 
de los miembros de la elite, 
equivalentes a los nahuales 
del Centro de México.

Sobre la puesta al día en 
Edzná y Xcalumkín, dos zonas 
arqueológicas beneficiadas 
con el Promeza en Campeche, 
detalló que en la primera se 
tiene 65 por ciento de avance 
en labores de investigación 
y conservación, las cuales se 
han concentrado en los mas-
carones de la Estructura 414 y 
el Edificio de los 5 Pisos, la es-
calinata jeroglífica y el Noho-
chná; además de 23 por ciento 
en la señalética.

Edzná, anunció, también 
contará con museo de sitio y 
un Centro de Atención a Visi-
tantes (Catvi), cuya construc-
ción comienza.

Por otra parte, con recur-
sos del Promeza se avanza en 
la investigación y conserva-
ción de seis conjuntos arqui-
tectónicos de Xcalumkín (los 
denominados C3, C5, C6, C9, 
C11 y C17), su pasillo de acceso 
a las plazas y el Grupo Serie 
Inicial. Igualmente, se procede 
a la renovación de la señalé-
tica y la edificación del Catvi.

Durante el trabajo de sal-
vamento arqueológico en 
el Tramo 2, al 21 de agosto 
de 2023, se han recuperado: 
4,410 bienes inmuebles; 171 
bienes muebles; 310,465 ties-
tos, 281 entierros humanos y 
165 rasgos naturales asociados 
a asentamientos humanos. 

Al darse a conocer los avances 
del tramo 2 del Tren Maya que 
corre de Escarcega a Calkini, el 
titular del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur), 
Javier May, dijo que se han 
concluido ya 224 de los 234 ki-
lómetros que comprende este 

trayecto, por lo que solamente 
faltan 10 kilómetros.

Sin embargo, el director 
general de Grupo Carso, An-
tonio Gómez, comentó que 
el tramo 2 comprende dos 
subtramos. Mencionó que el 
tramo norte está totalmente 
terminado, incluidas las obras 
de drenaje y pasos peatona-
les, vehiculares y de fauna, en 
tanto que en el sur, se tiene un 
avance del 98 por ciento.

Por su parte, Maite Ra-
mos, de Alstom, la empresa 
que construye los trenes, dijo 
que en la actualidad se han 
iniciado ya las pruebas está-
ticas y dinámicas del tren 2 
a fin de que esté listo para 
el próximo primero de sep-
tiembre cuando se realizará 
el primer viaje de supervi-
sión. En esta etapa se reali-
zan paulatinamente el tren 
en movimiento, con diversas 

velocidades para corroborar 
su desempeño en pendientes 
o en curvas, destacando que el 
peso de los vagones está entre 
44 y 50 toneladas.

Más adelante, Prieto 
informó de algunas com-
plicaciones con la familia 
Barbachano,quien tiene per-
dío en las inmediaciones de 
Chichén Viejo, un espacio que 
está contiguo a Chichén Itza. 
Determinaron cerrar el paso 

de los trabajadores por sus pre-
dios, lo cual se va a respetar, 
pero ellos tienen restricciones 
en el uso de la propiedad por 
estar en las inmediaciones de 
las zonas arqueológicas.

Dijo que se acordó no atra-
vesar ya por el predio pri-
vado, y se adoptó una ruta 
alternativa para evitar el in-
greso a esa propiedad privada 
aunque se hicieron esfuerzos 
por alcanzar un acuerdo.

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Sólo faltan 10 km para concluir tramo 
que va de Escarcega a Calkini: Fonatur

Descubren en Campeche plato milenario con la representación 
de un wahyis o ser protector que data del periodo Clásico Tardío

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La pieza cerámica recubría la parte media del entierro de un individuo, posiblemente un miembro 
de la elite local, como hace suponer su manufactura y el mensaje de su ornamentación. Foto INAH



En el taller-cochera de Can-
cún siguen las pruebas a los 
vagones que conforman el 
primer tren del Tren Maya, 
como parte del programa de 
validación, que es el proceso 
que verifica que el sistema 
producido cumple con las 
especificaciones y que logra 
su cometido, informó Maite 
Ramos Gómez, directora ge-
neral de Alstom México, en 
la mañanera de este lunes.

“El jaguar rodante está 
a punto de poner a prueba 
toda su capacidad. El tren 
dos ya se entregó y está 
iniciando (en Ciudad Saha-
gún, Hidalgo) el proceso de 
pruebas estáticas y dinámi-
cos como el tren uno, que 
está en el taller de Cancún”, 
destacó la ejecutiva como 
parte del informe sobre los 
avances del tramo 2 del 
proyecto ferroviario. 

Ramos Gómez también 
dio a conocer que antes 
de que termine el mes de 
agosto entregarán el tren 
número tres.

Actualmente están en 
proceso 40 pruebas estáticas 
correspondientes al sistema 
neumático, de control de 
puertas, calefacción, venti-
lación y aire acondicionado, 
sistemas de iluminación 
e información al pasajero, 
entre otras. El objetivo es 
asegurar el correcto funcio-
namiento del tren en todos 

los segmentos: técnicos, me-
cánicos y de calidad para que 
los recorridos sean seguros.

“Dentro de la parte diná-
mica se hacen pruebas en 
el tren en vacío y a su capa-
cidad máxima; cada vagón 
pesa entre 44 y 50 toneladas, 
no es lo mismo que el tren 
recorra a 180 kilómetros 
(km) vacío a que ya vaya con 
su carga máxima, con todos 
los pasajeros que pueden ir a 
bordo y todo esto se prueba 
como parte de este programa 
de validación”, señaló.

También hay pruebas tipo 
y pruebas serie (cada vez que 
se tiene un modelo distinto). 
Las pruebas que se hacen 
ahora en Cancún son con el 
tren estándar, que tendrá un 
gran número de evaluacio-
nes. Cada vez que cambien de 
modelo se volverán a hacer 
15 mil km de prueba para 
garantizar las condiciones de 
seguridad y funcionamiento.

El tren uno está por co-
menzar 20 pruebas dinámi-

cas, entre ellas dos catego-
rías con diferentes ensayos, 
que son tracción y frenado 
y dinámica ferroviaria. Los 
requerimientos de la vía 
principal para el recorrido 
de la prueba dinámica son: 
confinamiento de la vía 
e identificación de la vía 
recta y plana, con curvas y 
pendientes de ambos lados.

“Este jaguar rodante está 
en periodo de exámenes y 
sólo a través de la evalua-
ción se puede comprobar si 
está listo para comenzar su 
proyecto, no el 1º de diciem-
bre sino el 1º de septiembre, 
cuando iniciarán los viajes 
de supervisión. Se está traba-
jando en 90 km de la zona de 
pruebas en donde se simula-
rán las distintas condiciones 
para ver en donde se puede 
ir a qué velocidad, en dónde 
hay alguna curva, una alerta 
de algún freno que se tenga 
que incluir y en dónde hay 
alguna pendiente pronun-
ciada”, detalló.

El secretario de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Ur-
bano (Sedatu), Román Me-
yer Falcón, supervisó el fin 
de semana la construcción 
del acceso centro del Parque 
Nacional del Jaguar, que in-
cluye un museo de sitio, cen-
tral de autobuses eléctricos, 
áreas administrativas y más.

“Se van a ampliar los 
senderos de la zona ar-
queológica para visitar 
nuevos vestigios de la cul-
tura maya. El Parque del 
Jaguar avanza generando 
empleo y creando un espa-
cio seguro para la historia 
y el ecosistema de la pe-
nínsula”, escribió el funcio-
nario en X, antes Twiter.

Destacó que las obras que 
realiza Sedatu como parte del 
Programa de Mejoramiento 
Urbano en el Parque del Ja-
guar de Tulum también in-
cluyen la construcción de 
accesos públicos a las playas.

“La ampliación de más de 
un kilómetro de distancia 
de nuevos corredores nos 
van a llevar a poder visitar 
nuevas zonas arqueológi-
cas, tenemos un templo y 
otro a no más de 600 metros 
y esta nueva ampliación 
de más de un kilómetro va 
a venir beneficiando a la 
zona arqueológica de Tulum 
para que no solamente se 
concentren los visitantes en 
la zona centro de la parte 
arqueológica sino que ahora 
tengan aproximadamente 
màs de un kilómetro de re-
corrido entre la zona de los 
arrecifes la zona de las pla-
yas y la zona arqueológica”, 
detalló el funcionario.

En la zona norte del par-
que, que era utilizada como 
aeródromo, se trabaja en la 
recuperación de áreas verdes. 
Habrá un sendero peatonal, 
espacios de amortiguamiento 
con vegetación y de roda-
miento vehicular y ciclista.

Además, uno de los acce-
sos que se construyen ten-
drá oficinas administrativas 
para personal del Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (INAH). 

Avanzan a 
tiempo obras 
del parque del 
Jaguar: Sedatu

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Siguen en Cancún las pruebas 
a vagones del primer Tren Maya
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

El “jaguar 

rodante” se 

encuentra en 

periodo de 

exámenes: 

Alstom México

▲ La empresa Alstom México ya entregó el tren número dos, el cual está en proceso de pruebas estáticas y dinámicas en 
Ciudad Sahagún, Hidalgo. El tercer tren estará listo para entregar antes de que termine el mes de agosto. Foto Tren Maya
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Este lunes, pobladores de Ixil 
que forman parte de  la agru-
pación  Defensores y Protec-
tores del Futuro de Ixil, expu-
sieron la incertidumbre que 
atraviesan desde hace años, 
sin embargo, la situación se 
ha agravado desde el alter-
cado con el cuerpo policiaco 
la semana pasada al clausu-

rar el acceso a un terreno de 
324 hectáreas, por lo que hi-
cieron un llamado a las auto-
ridades estatales para que se 
resuelva  este conflicto. 

Más de 20 personas, entre 
ejidatarios y campesinos ex-
pusieron en rueda de prensa 
cómo les ha afectado en sus 
actividades cotidianas el cie-
rre al acceso de estas hectá-
reas, pues en esas tierras tie-
nen siembra, animales de pas-
toreo y necesitan comerciar.  

“Esto no es nuevo, el go-
bierno lo sabe (...) nos están 
haciendo mucho daño, están 
dañando nuestros cultivos”.  

Además, llevaron horta-
lizas y miel que cosechan, 
“ayer (domingo) logramos 
pasar en la noche, cuando 
se retiraron los policías, esta 
es la prueba de que tenemos 
cosecha fresca de estos sem-
bradíos”, dijo una pobladora 
señalando atados de rábano 
y cilantro local.  

Durante la rueda de 
prensa hicieron lectura del 
decreto presidencial en el 
que menciona que las tierras 
en cuestión son de uso co-
mún “tenemos pruebas de 
que ese ejido le corresponde 
a la comunidad”, indicaron. 

Alegaron que, hasta el 
momento,  ninguna autori-
dad les ha mostrado algún 
documento que indique le-
galmente el cierre de acceso o 
el cambio de propietario. 

Hay más de 600 personas 
trabajando estas tierras y se 
sostienen económicamente 
de esto. “No somos crimina-
les, somos personas de Ixil 
que tenemos derechos”. 

Indicaron que constante-
mente sobrevuelan drones 
en la zona, tanto de día como 
de noche, y que para pasar 
a los terrenos en cuestión, 
tienen que mostrar su cre-
dencial de elector para com-
probar que son de Ixil. 

El gobernador Mauricio Vila 
Dosal comenzó en Izamal 
la distribución de 262 mil 
795 paquetes de útiles esco-
lares del programa Impulso 

Escolar para estudiantes de 
escuelas públicas de nivel 
primaria de todo el estado, 
que incluye dos camisas de 
uniformes, una mochila y un 
par de zapatos, y secundaria 
de municipios del interior y 
comisarías de Mérida, para 
que las niñas, niños y jóvenes 
yucatecos cuenten con todo 
lo necesario ante el inicio 
del ciclo escolar 2023-2024, 
significando este apoyo un 
ahorro de 2 mil 950 pesos 
por cada estudiante para los 
padres de familia.

En gira de trabajo por 
este municipio y acompa-
ñado del alcalde de Izamal, 
Warnel May Escobar, Vila 
Dosal continuó con la en-
trega de herramientas, insu-
mos y equipos del programa 
Peso a Peso, apoyos de Mejo-
ramiento Genético, certifi-
cados de vivienda, respaldo 
a los henequeneros, el equi-
pamiento de la Casa de la 
Cultura, así como la deve-
lación de la placa del nom-
bramiento de Tekax como 
Pueblo Mágico, como parte 
del esfuerzo que se realiza 
para seguir transformando 
la vida de los habitantes. 

En el lugar, el gobernador 
realizó el banderazo de sa-

lida con el que partieron los 
primeros camiones cargados 
con todos los paquetes de úti-
les escolares y que se dirigen 
a los municipios de Sudzal, 
Kantunil y Sotuta, encarga-
dos de hacer llegar este apoyo 
que significa un importante 
respaldo a la economía de las 
familias yucatecas.

Ante alumnos y padres 
de familia beneficiados por 
este programa, el gober-
nador señaló que Impulso 

Escolar consta de paquetes 
de útiles escolares que con-

tienen cuadernos, lápices, 
bolígrafos, crayones, tijeras, 
juego de geometría, colores, 
borradores, sacapuntas, mar-
catextos y pegamento, entre 
otros, de acuerdo al grado 
para alumnos de escuelas 
públicas de nivel primaria de 
todo el estado y secundaria 
de municipios del interior y 
comisarías de Mérida. 

Además, los estudiantes de 
primaria también reciben kits 
de uniformes que constan de 
camisas, zapatos, mochilas y, 
en diciembre, su chamarra, de 

alta calidad, y durante el ciclo 
escolar se estarán entregando 
paquetes de desayunos escola-
res fríos a las y los alumnos de 
preescolar, primero y segundo 
de primaria; y los calientes, a 
alumnos de preescolar y los 6 
grados de primaria.

En total, se entregarán 
262 mil 795 paquetes de úti-
les escolares a estudiantes de 
primaria y secundaria; 200 
mil 363 kits de uniforme que 
incluyen dos camisas blancas, 
un par de zapatos negros y 
una mochila para niñas y ni-

ños de primaria; y, 117 mil 392 
paquetes de desayunos esco-
lares fríos y calientes.

Acerca de este apoyo, el 
titular de la Secretaría de 
Desarrollo Social (Sedesol), 
Roger Torres Peniche, señaló 
que este esquema también 
funciona como un generador 
de empleos para artesanos 
yucatecos que trabajan en la 
creación de estas prendas en 
más de 130 talleres de 17 mu-
nicipios en beneficio de más 
de 200 mil 500 niños y niñas 
que acuden a las más de mil 
259 escuelas de todo el estado.

“Esto se llama igualdad 
y es precisamente parte de 
las grandes acciones que el 
gobernador ha desarrollado 
y que a lo largo de esta ad-
ministración ha sido recono-
cido porque esto hace que la 
desigualdad disminuya en 
el estado. Falta mucho por 
hacer, pero estamos dando 
pasos muy importantes y, 
hoy, Yucatán es el segundo 
estado en poder abatir el ma-
yor rezago de desigualdad de 
todo el país”, aseguró el fun-
cionario estatal en presencia 
del presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria del 
Vestido, Delegación Yucatán 
(Canaive), Jorge Alberto Mo-
reno González.

El gobernador señaló que 
se está recorriendo el estado 
para llevar apoyos a quien 
más lo necesita. Ante líderes 
sindicales de la educación, 
Vila Dosal pidió que maestros 
no pidan más útiles escolares 
de los que ya se entregaron. 

Mauricio Vila arranca las entregas del 
programa Impulso Escolar en Izamal
DE LA REDACCIÓN

IZAMAL

▲ En total, se entregarán 262 mil 795 paquetes de útiles escolares a estudiantes de primaria 
y secundaria de Yucatán; así como 200 mil 363 kits de uniforme. Foto gobierno de Yucatán

Pobladores de Ixil llaman a gobierno para resolver conflicto ejidal 

MARÍA BRICEÑO  
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Por vez primera, desde 1841, 
la bandera de Yucatán volvió 
a ondear, ahora a la par de 
la bandera de México, luego 
de que el gobernador Mau-
ricio Vila Dosal encabezó el 
izamiento del lábaro yuca-
teco, quien destacó que es un 
símbolo distintivo de nuestra 
entidad, que refrenda el com-
promiso de la entidad con el 
Pacto Federal y fomenta el 
patrimonio cultural, historia 
e identidad de nuestro pueblo. 

Acompañado de los repre-
sentantes de los Poderes Le-
gislativo, Víctor Hugo Lozano 
Poveda, y Judicial, María Ca-
rolina Silvestre Canto Valdés, 
Vila Dosal presidió esta cere-
monia cívica, con lo que se da 
cumplimiento a la reforma al 
Artículo 116 de la Constitu-
ción Política de los Estados 
Unidos Mexicanos relacio-
nada al reconocimiento de 
los símbolos distintivos de las 
entidades federativas.

De acuerdo con registros 
históricos, la bandera de Yu-
catán fue izada, de manera 
oficial y por única ocasión, 
el 16 de marzo de 1841 en el 
edificio del ayuntamiento de 
Mérida. Después de esa fe-
cha, no se volvió utilizar ofi-
cialmente hasta ayer cuando 
el gobernador llevó a cabo 
de nuevo el izamiento y con 
lo que ya se le podrá ver en 
actos y edificios públicos.

En la asta bandera mo-
numental de la salida a 
Progreso, frente a plaza 
Galerías, Vila Dosal rea-
lizó el izamiento de la ban-
dera yucateca, enseña que 
mide 24.5 metros de largo 
por 14.5 de ancho, que fue 
sostenida por alrededor 

de 20 elementos de las 
fuerzas estatales, en un 
hecho que atestiguaron el 
representante de la Secre-
taría de Gobernación en el 
estado, Andrés Peralta Ri-
vera, el alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha y 
el titular de la SSP, Luis 
Felipe Saidén Ojeda.

Al acto también acu-
dieron el fiscal General 
del Estado, Juan Manuel 
León; el Capitán de Fragata 
Servicio de Sanidad Naval 
Cirujano Dentista, José 
Alberto Rivero Gaxiola, 
en representación de la 13 
Zona Naval; la represen-
tante de la delegación de la 
Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) en Yucatán, 
Arlet Aguiar Irigoyen, así 
como integrantes del gabi-
nete legal y ampliado, di-
putados federales y estata-
les, magistrados, cónsules, 
dirigentes empresariales, 
rectores de Universidades 
y líderes sindicales.

Por primera vez en casi 200 años, surca 
la bandera yucateca el cielo de Mérida
DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

▲ En la asta bandera monumental de la salida a Progreso, frente a plaza Galerías, Mauricio Vila realizó el izamiento de
la enseña en compañía del alcalde de Mérida, Renán Barrera, y otras autoridades estatales. Foto gobierno de Yucatán

El lábaro fue 

izado, de manera 

oficial y por 

única ocasión, el 

16 de marzo de 

1841



La presidente municipal de 
Solidaridad, Lili Campos, se-
ñaló que es prioritario dar 
seguimiento a los compro-
misos que se han realizado 
durante los últimos días, es 
por ello que durante su in-
forme semanal se tocaron 
los temas de luz y agua, a 
fin de mantener informada 
a la ciudadanía sobre las so-
luciones y resultados que se 
están dando en esta materia. 

La munícipe destacó que, 
respecto a Comision Fede-
ral de Electricidad (CFE), 
ya se hizo la gestión para 
responder a aquellos que 
hayan sido afectados con 
electrodomésticos dañados 
por los apagones, además de 
descuentos por los días que 
no recibieron el servicio, “se 
está gestionando, me indi-
caron que se ve complicado, 
pero no nos quedaremos de 
brazos cruzados e insistire-
mos para que puedan tener 
un beneficio”.

Por su parte, la secre-
taria de Infraestructura y 
Obras Públicas, Teresita 
Flota, indicó: “nos hicieron 
llegar el procedimiento 
para que los ciudadanos 
realicen su reporte por da-
ños a electrodomésticos, 

los invitamos a consultar 
las redes sociales oficiales 
del ayuntamiento, vean 
los lineamientos y les sean 
repuestos sus bienes”. 

La presidente munici-
pal indicó que en el caso 
de Aguakan se continuará 
presionando y pidiendo re-

sultados, pues aseguró que 
el tema del agua no recae en 
el municipio, sin embargo, 
se hacen las gestiones ne-
cesarias para que se mejore 
el servicio en favor de la 
sociedad solidarense.

El director general de 
Aguakan, Paul Rangel, acudió 

al informe. Ahí mencionó que 
se está haciendo un trabajo 
coordinado con un importante 
apoyo por parte del munici-
pio, logrando poner en fun-
cionamiento una nueva área 
de captación con cinco pozos 
adicionales que ha permitido 
brindar un mejor servicio. 

Añadió que “gracias a la 
gestión del municipio vamos 
a tener programa de regula-
ción de adeudos que nos va 
a permitir sanear todas las 
cuentas que se tienen con 
un gran apoyo a la pobla-
ción” tema con el que con-
cluyó su informe semanal.

Xóchitl Gálvez, quien busca 
liderar el Frente Amplio 
por México, presentó sus 
principales propuestas a 
integrantes de la Confede-
ración Patronal de la Repú-
blica Mexicana (Coparmex), 
así como a otros líderes del 
sector empresarial y turís-
tico de Quintana Roo en el 
marco del evento Diálogos 

por la Democracia, por un 

México con Desarrollo In-

clusivo, organizado por la 
Coparmex Quintana Roo.

La panista presentó los 
Xochilnomics, que son: el Es-
tado de Derecho, Seguridad 
Pública, Energía Limpia, Capi-
tal Humano e Infraestructura 
para el Desarrollo, en donde se 
comprometió a luchar por un 
México capaz de proporcionar 
el sueño mexicano.

Se dijo convencida de que 
la esperanza ya no le perte-
nece a la 4T, con una perspec-
tiva totalmente diferente a la 
del gobierno federal actual, 
en donde, por ejemplo, ser 

empresario no es un delito 
ofreciendo así “la victoria”.

En rueda de prensa al 
concluir el evento, externó 
su confianza de colocarse en-
tre la preferencia ciudadana 
para la selección del Frente, 
con la posibilidad, dijo, de lle-
gar al millón de firmas, pero 
se comprometió a apoyar a 
quien sea seleccionado. 

“Yo estoy dispuesta a ga-
nar la encuesta y la votación 
y si ganara Beatriz, yo me 
sumaría con ella y si ganar 
a Santiago, yo me sumaría 
con él. No tengo una obse-

sión de que sea yo, entré a 
competir, se gana o se pierde 
y vamos a ser maduros y va-
mos a estar juntos”, aseveró.

En temas como el Tren 
Maya, expuso que nunca es-
tuvo en contra del proyecto, 
pero lo que ella quería es que 
se hicieran los estudios técni-
cos que no se hicieron y “tan 
no se hicieron que se cambió 
el trazo. Me preocupa enor-
memente el impacto ambien-
tal que se está generando”.

Lamentó la manera en 
que se ha talado, la falta de 
permisos ambientales, sin 

cambios de uso de suelo, 
por lo que consideró que la 
única que va a pagar es la 
naturaleza y este verano es 
el inicio de lo que viene.

“Su servidora, de llegar, va a 
tratar de remediar todo el daño 
ambiental que se haya hecho, 
porque hay que remediarlo 
como gobierno y revisar la 
factibilidad de algunos tramos, 
no sé si los acaben o no los aca-
ben, pero para mí el tema más 
grave de aquí es el sobrecosto 
(…) ¿Quién se está robando el 
dinero del Tren Maya? Esa es 
la pregunta”, cuestionó.

De ser la elegida, Xóchitl Gálvez se compromete a “tratar de 
remediar” todo el daño ambiental ocasionado por Tren Maya

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Lili Campos solicita a CFE y Aguakan 
servicios de calidad para Solidaridad
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

▲ En su informe semanal, la alcaldesa de Solidaridad aclaró que el tema del agua no recae en el municipio, pero llevan a
cabo las gestiones necesarias para mejorar el servicio; sobre la CFE, dijo que ya hicieron las gestiones y seguirán insis-
tiendo a fin de que los afectados por los apagones puedan recibir un beneficio. Foto ayuntamiento de Solidaridad
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Carrera Tulum 13K reúne a 230 atletas 
en el Caribe Maya; participa Castañón

Este domingo 20 de agosto 
se llevó a cabo la Carrera 
Tulum 5 y 13 kilómetros, en 
la que también participó el 
presidente municipal, Diego 
Castañón Trejo. Esta activi-
dad organizada por la di-
rección de la Juventud y el 
Deporte registró la partici-
pación de 230 atletas en una 
mañana calurosa y emotiva. 

Al filo de las 6 horas 
sonó el disparo de salida 
para iniciar el recorrido de 
la carrera de 5 kilómetros, 
así como de 13 kilómetros. 

Fue una mañana de diver-
sión, esfuerzo y conviven-
cia, jornada que concluyó 
con la premiación de los 
primeros lugares en las di-
ferentes categorías. 

Previo al pase de lista 
para la entrega de meda-
llas, el director de la Ju-
ventud y el Deporte, Ro-
drigo López Hernández, en 
representación del alcalde 
Diego Castañón, destacó 
que el deporte en Tulum 
brilla y reveló que se alis-
tan para la organización del 
primer maratón internacio-
nal Tulum, en noviembre 
próximo, con una impor-
tante bolsa de premiación. 

“El presidente munici-
pal Diego Castañón es un 
verdadero aliado del de-
porte y hoy lo estamos 
viendo”, dijo. 

Por su parte, Jesús Ri-
cardo Gómez Flores, coor-
dinador de la Juventud y el 
Deporte, agradeció la res-
puesta de las y los 230 de-
portistas que activamente 
se registraron en las mo-
dalidades de 5 kilómetros y 
13 kilómetros, logrando un 
saldo blanco en una verda-
dera fiesta deportiva. 

Respecto a los premios, 
en la categoría Veterano 
Varonil el primer lugar fue 
para Antonio Reyes Tolen-

tino, segundo para María 
Balam y tercero para José 
Martín Carrillo. En la ca-
tegoría Veterana Femenil 
ganó Carmen Méndez Cer-
vantes y Ana María Cruz 
quedó en segundo lugar.

En la categoría 5 kiló-
metros Varonil los tres pri-
meros lugares fueron para 
Matilde Hernández, Daniel 
Maldonado y Andrés Laaiza. 
En la categoría 5 kilómetros 
Femenil accedieron al podio 
Micaela Baez, Mayra Argüe-
lles y Artemia Mex. 

En Libre Varonil obtu-
vieron el triunfo Alexandro 
Iván Ambriz, Arsene Grand-
jean y Víctor Eduardo Díaz. 

En la Libre Femenil fueron 
Liliana Dzul Díaz, Lorena 
Quiroga y Jessica López Ro-
dríguez los ganadores.

En la categoría Master 
Varonil, Alejandro Hernán-
dez, José Escobedo y Juan 
José Montes obtuvieron los 
tres primeros lugares; en 
Master Femenil quedaron 
Janet Vallejo Sosa, Leticia 
Castellano y Lizbeth Jesús.

Submaster Varonil fue 
conquistado por Roberto 
Atocha Ruiz, Miguel Angel 
Escamilla y Carlos Eduardo 
y Submaster Femenil por 
Rosa Cruz Urbina, Sofía Sa-
lomé Isaac Borges y Dareen 
Moratinas.

DE LA REDACCIÓN

TULUM

 Fue una mañana de diversión, esfuerzo y convivencia, jornada que concluyó con la premiación de los primeros lugares. Foto ayuntamiento de Tulum

El evento contó con varias categorías de competición en las dos modalidades disponibles
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Hoteleros de Cancún se preparan para la 
temporada baja que inicia en septiembre

El presidente de la Asocia-
ción de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos & Isla Muje-
res, Jesús Almaguer Salazar, 
reconoció que se iniciará 
una temporada baja a partir 
de septiembre, por lo que 
están fortaleciendo algunas 
giras de promoción, para 
que el impacto no sea tan 
negativo.

“Estamos en 70 (de ocu-
pación) aunque alguna 
gente diga que estamos al 
90, los que tenemos los datos 
y vemos la ocupación somos 
los hoteleros y a darle duro, 
a buscar la promoción para 
hacer de la baja lo menos 
baja posible”, expuso.

De allí que están proyec-
tando diferentes visitas de 
negocio, como la “tocapuer-
tas”, con la Secretaría de Tu-
rismo federal, en varias ciu-
dades; realizarán caravanas 
con tour operadores especí-
ficos con el comité de pro-
moción. La realidad, insistió, 
es que tendrán temporadas 
bajas y quien diga que no, 
“que nos pase la fórmula”. 

Estas caravanas están 
proyectadas principalmente 

para Estados Unidos, en los 
mercados que pueden reac-
cionar, especialmente Texas, 
California, Chicago, el área 
de Nueva York y en México, 
que son los lugares donde 
pueden activarse más.

También están ya a la 
espera del Travel Mart, 
a realizarse en el mes de 
octubre en Cancún y que 
se ha convertido en uno 
de sus principales escapa-
rates; próximamente via-
jarán a Brasil, por lo que 
están pidiendo el apoyo de 
Sectur para que se dé ya la 
visa electrónica, para po-
der detonar ese mercado.

Respecto al tema de las 
tarifas, especificó que se 

tendrá una baja, pero es 
normal por la temporada, 
obviamente verano, in-
vierno y primavera son los 
periodos más caros, ya lo 
que es otoño es una tarifa 
más baja por tratar de in-
centivar el flujo de turistas 
y es algo que se empezará a 
notar a partir de septiem-

bre, y que va de un 10 a 15 
por ciento, mientras que 
la ocupación se estimó que 
oscilará entre el 60 y 70 
por ciento, pero ya el 70 
sería una excelente cifra.

En otro tema, dio a cono-
cer que los fraudes turísti-
cos van a la baja y a la par la 
Secretaría de Turismo trae 

un tema de ciberseguridad 
que les van a presentar 
próximamente, pero por 
ahora sí se está atacando 
y sobre todo con campañas 
para concientizar a la gente 
de que se cerciore bien de 
las páginas que visitan, 
para para que no sufran ese 
tipo de problemas.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 En otoño se maneja una tarifa más baja por tratar de incentivar el flujo de turistas y es
algo que se empezará a notar a partir de septiembre, y que va de un 10 a 15 por ciento, mien-
tras que la ocupación se estimó que oscilará entre el 60 y 70 por ciento. Foto Ana Ramírez

Actualmente la ocupación del sector es del 70 por ciento, afirmó Jesús Almaguer

Concurso de Accessibility Lab busca mostrar los retos 
de las personas con discapacidad en Quintana Roo

En rueda de prensa se pre-
sentó el concurso de foto-
grafía Image Accessibility 

Bank ¡Expresa tu creati-

vidad en una imagen!, una 
iniciativa promovida por la 
empresa Accessibility Lab 
respaldada por Coparmex 
Riviera Maya cuyo objetivo 
es que las personas con y 
sin discapacidad retraten y 
expresen cómo se vive la 
defensa de los derechos hu-

manos, las barreras para la 
participación física, cultural, 
educativa y digital.

“Queremos visibilizar la 
cotidianidad de las personas 
con discapacidad y con ello 
sensibilizar a los tomadores 
de decisiones en empresas y 
gobiernos. Los invito a que 
reflexionen sobre la urgen-
cia de incluir a las personas 
con discapacidad en todos los 
sectores y a éstas a exigir sus 
derechos”, mencionó Nancy 
Reyes, fundadora de Accessi-
bility Lab en la conferencia ce-
lebrada el viernes 18 de agosto.

Corina Chavira, direc-
tora de la UNID campus 
Playa del Carmen, dio la 
bienvenida a los presentes a 
la conferencia efectuada en 
las instalaciones de esa casa 
de estudios. En el presidium 
estuvieron: Nancy Reyes, 
fundadora de Accessibility 
Lab; el atleta y conferen-
cista Marcos Velázquez; la 
psicóloga con discapacidad 
auditiva Andrea Espinoza; 
el músico y terapeuta Juan 
Espinosa Albarrán y la niña 
Arantza Carreón.

En la búsqueda de una 

verdadera inclusión, Nancy 
Reyes también exhortó a los 
creadores de páginas web y 
aplicaciones para que estas 
herramientas sean accesibles 
a todas las discapacidades y 
que puedan hacer uso de sus 
dispositivos móviles y com-
putadoras de manera autó-
noma, sin tener que depen-
der de otra persona para que 
les ayude. Pidió también a la 
sociedad olvidar los estereoti-
pos de perfección, ser empá-
ticos y eliminar las barreras.

La invitación es abierta 
a todas las personas, ten-

gan o no alguna discapaci-
dad. El inicio de recepción 
de fotografías fue el 19 de 
agosto y durará dos meses. 
Pueden consultarse las ba-
ses en https://pcdconcur-
sofoto.com/. 

Se premiará a los tres 
primeros lugares con 100, 
50 y 25 mil pesos, respec-
tivamente. En el caso de 
que una persona sin disca-
pacidad gane con la foto-
grafía donde aparezca una 
persona o personas con 
discapacidad, el premio se 
dividirá a la mitad.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

El Travel Mart que 

se ha convertido 

en uno de los 

escaparates 

principales, y se 

realizará en el mes 

de octubre
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Detienen inscripción a más 
de 21 títulos de propiedad

Uno de los programas em-
blemáticos de la alcaldía 
de Campeche desde la pa-
sada administración de 
Eliseo Fernández ha sido 
la regularización de pre-
dios habitados por colonos 
en zonas populares, sin 
embargo, el gobierno del 
estado le ha detenido la 
inscripción de más de 21 
títulos de propiedad ante 
el Registro Público de la 
Propiedad a la capital,  por 
lo que la síndica jurídica 
Yesmi Castillo Couoh y el 
subdirector de Desarro-
llo Urbano de la Alcaldía, 
Humberto Valdez, denun-
ciaron trabas en el orga-

nismo del gobierno estatal.
Los funcionarios arriba-

ron a temprana hora a la 
dependencia estatal para 
ingresar 20 nuevos títulos 
de propiedad que sean ins-
critos para los registros, ahí 
aprovecharon a preguntar 
nuevamente por los títulos 
que no les han entregado, 
para ello pidieron hablar 
con el director del Regis-
tro Público y se llevaron la 
sorpresa de la ausencia de 
Luis Fernando Mex Ávila 
en su puesto de trabajo.

Según el subsecretario 
de Desarrollo Urbano, la 
negativa de atenderlos ha 
sido recurrente en los últi-
mas semanas por parte del 
funcionario, algunas veces 
le aseguran que no asistió 
a trabajar y otras que tiene 

diligencias, pero no ha ha-
bido respuesta más que la 
última ocasión que pudie-
ron hablar de frente. En 
ese entonces, Mex Ávila les 
mencionó que por órdenes 
de “arriba”, les detuvieron 
diversos trámites sólo a la 
alcaldía de Campeche. 

El funcionario y la sín-
dica jurídica señalaron 
que este lunes les volvie-
ron a negar una reunión 
con Mex Ávila, pero que 
pidieron hablarle a su nú-
mero personal para exigir 
una audiencia, misma que 
será el próximo viernes a 
las 10 horas y de donde 
esperan al menos la li-
beración de los 21 títulos 
de propiedad pendientes 
o en su caso también los 
ingresados este  día, de 

lo contrario, comenzarán 
con trámites Jurídicos y 
legales en contra de la de-
pendencia.

Para ello, Castillo Couoh 
reconoció que el tema de 
los títulos de propiedad es 
en toda la ciudad donde 
hay necesidad de brindar-
les certeza jurídica a los 
ciudadanos, y que tam-
bién el tema es sensible 
en todo el Estado, pero en 
el caso de la capital no es 
necesario pelearse con el 
gobierno del estado para 
lograr darles este título a 
la mayoría de afectados, 
sino todo lo contrario. Lo 
que no es válido dijo, es 
“bloquearnos los trámites 
para querer afectarnos, no 
nos afectan a nosotros sino 
a los ciudadanos”, finalizó.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El subdirector de Desarrollo Urbano, Humberto Valdez, y la síndica jurídica Yesmi Castillo señalaron que este lunes les 
volvieron a negar una reunión con Luis Fernando Mex Ávila, director del Registro Público de Propiedad. Foto Fernando Eloy

Funcionarios acusan negativa de atención en el Registro Público

Noroña gana 
el Sondeo 
Callejero en 
Campeche

La competencia por la Coor-
dinación Nacional de los Co-
mités de la 4T en Campeche, 
estará entre Claudia Sheim-
baum Pardo y Gerardo Fer-
nández Noroña, de acuerdo 
con los números que arrojó el 
Sondeo Callejero que llevó a 
cabo el Partido del Trabajo (PT), 
en los 13 municipios del estado 
y en las 32 entidades del país.

En rueda de prensa, el co-
misionado político estatal del 
PT, Antonio Gómez Saucedo, 
acompañado de la comisio-
nada política nacional de este 
partido, Ana María López Her-
nández, y de los integrantes de 
la Comisión Municipal, destacó 
que el sondeo permitió captar 
la opinión del 0.3 por ciento del 
listado nominal en la entidad.

Medidas

Indicó que de acuerdo con la 
información recabada a nivel 
nacional, este ejercicio demo-
crático se llevó a cabo en todo 
el país, lográndose instalar 
cuatro mil lonas de opinión, en 
donde los hombres y mujeres, 
pudieron expresar libremente 
el sentido de su preferencia.

“Este Sondeo Callejero se 
llevó a cabo con mucho éxito 
en las 32 entidades del país, en 
donde se tuvo en todas las pla-
zas una buena participación 
ciudadana, informada y con 
el interés de emitir su opinión”.

Destacó que en el caso de 
Campeche, las mesas de re-
cepción se instalaron en los 13 
municipios de la entidad, con 
las lonas en donde se mostra-
ban las imágenes con los nom-
bres de los seis aspirantes a la 
Coordinación Nacional de los 
Comités de Defensa de la 4T.

De acuerdo con las cifras 
presentadas, en el estado 
se emitieron cuatro mil 365 
opiniones, de las cuales, dos 
mil 238 fueron a favor de Ge-
rardo Fernández Noroña; se-
guido por Claudia Sheinbaum 
Pardo, con mil 157; Adán Au-
gusto López Hernández, con 
563; Marcelo Ebrard Casau-
bón con 329; Ricardo Moreal, 
con 61 y Manuel Velazco, 27.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN
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Llama Frente Amplio por México a 
apoyar parejo a quien gane encuesta

Cercano a los últimos foros 
regionales rumbo a la en-
cuesta de elección interna de 
representantes en el Frente 

Amplio por México (FAxM), 
César Ismael Martín Ehuán, 
coordinador estatal, hizo un 
llamado a simpatizantes y 
militantes de los partidos y 
organismos civiles que in-
tegran el movimiento a ser 
respetuosos y apoyar parejo 
a quien resulte elegido de 
los tres aspirantes que que-
dan, Beatriz Paredes Rangel 
del Partido Revolucionario 
Instucional (PRI), y Xóchitl 
Gálvez Ruiz y Santiago Creel 
Miranda del Partido Acción 
Nacional (PAN).

“La defensa de la demo-
cracia fue el elemento que 
unió y visibilizó a la socie-
dad civil agraviada por el 
gobierno de la 4T”, afirmó 
en conferencia de prensa el 
coordinador del FAxM, con 
la presencia de representan-
tes del PRI, PAN, PRD y de la 
Sociedad Civil Organizada.

Durante la Introducción 
al evento, se informó que 
cuando el presidente An-
drés Manuel López Obra-
dor amenazó con socavar 
las instituciones electorales 
y, con ello, quebrar el régi-
men democrático vigente, 
cruzó su línea; quemó sus 
naves, y se mostró como 

enemigo de la democracia.
La sociedad civil -dije-

ron los oradores-, salió a las 
calles en todo el país, con 
tal vigor que obligó al presi-
dente a responder con una 
contramarcha, pero el daño 
a su estrategia estaba hecho, 
la hasta entonces oposición 
política, percibió el tamaño 

de la sociedad agraviada y 
excluida de la 4T y comenzó 
un proceso de unificación.  

“De esta manera, México 
ha vivido en los dos últimos 
meses un proceso democrá-
tico inédito, con partidos polí-
ticos de oposición que se unifi-
caron con la sociedad civil or-
ganizada”, dijo Martín Ehuán.

También durante su in-
tervención, Martín Ehuán 
recapituló los avances de este 
método de selección del Res-
ponsable del frente opositor, 
la conclusión de la segunda 
tapa, que consistió en el Foro 
Nacional en la CDMX y en 
el levantamiento del primer 
estudio de opinión, de donde 
salió uno de los cuatro aspi-
rantes, en este caso Enrique 
de la Madrid Cordero.

Enseguida inició la 3ª. 
Etapa, con los Foros o Diálo-
gos Ciudadanos, de los cuales 
ya se han realizado dos, en 
Durango y Monterrey; este 
martes 22 en León, Guana-
juato; jueves 24 en Guadala-
jara y el sábado 26 en Mérida. 

De igual manera, el se-
gundo y último levanta-
miento o estudio de opi-
nión, tendrá lugar del do-
mingo 27 al miércoles 30 de 
este mismo mes de agosto.

Finalmente, el domingo 
3 de septiembre será la 
Consulta con mesas de 
acopio de preferencias, cu-
yos resultados se darán a 
conocer tentativamente al 
término de la jornada.

 JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 “La defensa de la democracia fue el elemento que unió y visibilizó a la sociedad civil 
agraviada por el gobierno de la 4T”, afirmó César Ismael Martín Ehuán, coordinador 
estatal del Frente Amplio por México. Foto Fernando Eloy

La alianza, integrada por el PRI, PAN y PRD, se encamina a la etapa final de su proceso

Detención de Gricelda “N” fue por fines 
políticos, afirman integrantes del cabildo 
de Felipe Carrillo Puerto, en Champotón

A finales de julio, un docu-
mento sobre una supuesta 
renuncia voluntaria a la 
presidencia de la junta mu-
nicipal de Felipe Carrillo 
Puerto en Champotón, y fir-
mada por su entonces pre-
sidenta Gricelda P.C. (ahora 
detenida), circuló en redes 
sociales y tuvo comentarios 
diversos, al ser rechazado 
por el cabildo de la junta 
municipal. Este lunes parte 
del cabildo señaló que todo 
lo acontecido en el pueblo se 
debe a problemas políticos 

entre la ex presidenta y la al-
caldesa de Champotón Clau-
deth Sarricolea Castillejo.

Pedro Alberto Che Puc, 
primer regidor, afirmó que 
la falta de apoyo de la al-
caldesa a la junta y los ma-
los tratos del gobierno del 
estado, así como la falta de 
compromisos del gobierno 
federal respecto a las obras 
del Tren Maya, generaron 
descontento en la mayoría 
del pueblo, lo que comenzó 
a originar los bloqueos de 
carreteras y fue en uno de 
esos, donde los pobladores 
le negaron el acceso a la go-
bernadora Layda Sansores, 
“de ahí se desprenden los 

ataques hacia Gricelda y el 
cabildo”, dijo.

El problema con la renun-
cia de Gricelda, es que venía 
con una indicación no escrita, 
y era la de nombrar a Alfredo 
Reyes Ramírez como presi-
dente interino de la junta 
municipal por orden de Sa-
rricolea Castillejo, “y nosotros 
obviamente nos opusimos, 
porque nosotros hicimos 
campaña y hemos atendido 
al pueblo, nosotros y la ma-
yoría sabe que Gricelda hizo 
todo lo que pudo con lo po-
quito que mandaba la presi-
denta municipal, y su salida 
era para supuestamente arre-
glar ciertos temas”, afirmó.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

En Carmen, las autoridades 
educativas alistan inicio del 
ciclo escolar 2023-2024

Los supervisores de educa-
ción básica se encuentran en 
capacitación ante el próximo 
inicio del ciclo escolar 2023-
2024, para que pueda poner 
en marcha la Nueva Escuela 
Mexicana, el próximo 28 de 
agosto, afirmó José Luis Ca-
mejo Mena, coordinador de 
Centro de Desarrollo Edu-
cativo (CEDE) en enlace con 
la Secretaría de Educación 
(SEDUC) en Carmen.

En entrevista mencionó 
que los planteles educativos se 
encuentran en 95 por ciento, 

listos para recibir a los alum-
nos en clases en el marco de la 
Nueva Escuela Mexicana.

Explicó que de acuerdo 
con el calendario escolar, los 
supervisores de zona de ni-
vel básico, iniciaron cursos de 
capacitación, los cuales está 
por concluir; además de que 
varias escuelas de nivel supe-
rior también reactivaron sus 
labores con los denominados 
cursos propedéuticos.

Expuso que el retorno a 
las aulas para los profesores 
será este lunes 28 de agosto, 
y así iniciar con las labores 
de cursos de capacitación, 
que los supervisores de zona 
transmitirán a los directores.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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E
l 17 de agosto nos ente-
ramos que el gobierno de 
Estados Unidos solicitó 
formalmente la creación 

de un panel internacional para 
atender la diferencia que tiene 
con México respecto al maíz 
transgénico. El panel es un meca-
nismo contemplado en el Tratado 
México, Estados Unidos y Canadá 
(TMEC), y puede ser solicitado por 
cualquier país que considere que 
el intercambio comercial en al-
guno de los productos previstos no 
se apega al Tratado.

El gobierno mexicano publicó 
un Decreto en el Diario Oficial de 
la Federación el pasado 13 de fe-
brero 2023, que prohíbe el uso de 
maíz transgénico para el consumo 
humano e instruye a las depen-
dencias de gobierno a eliminar 
gradualmente el uso del glifosato. 
Estados Unidos señala que dicho 
Decreto no se basa en ciencia y 
violenta el TMEC.

El mismo Tratado prevé una se-
rie de consultas antes de llegar a la 
solicitud del panel de controver-
sias, las cuales se llevaron a cabo 

durante varias semanas; no se lo-
gró acuerdo que satisfaga a ambas 
partes. Ahora todo depende del re-
sultado que emita el panel, el cual 
posiblemente incluya a Canadá 
como tercer país interesado.

Desde marzo 2023 Estados 
Unidos solicitó consultas técnicas 
sobre las bases científicas detrás 
del Decreto del 13 de febrero. Pos-
teriormente, a principios de junio 
2023, este país y Canadá decidie-
ron iniciar consultas de solución 
de controversias sobre el mismo 
Decreto. Ahora el proceso ha esca-
lado hasta la conformación de un 
panel internacional para dirimir 
la controversia.

El panel tiene una naturaleza 
eminentemente científica y téc-
nica. México se verá obligado a 
demostrar científicamente el res-
paldo que tiene el Decreto del 13 
de agosto 2023.

Todo lo anterior sucede en el 
comercio de miles de toneladas de 
maíz, que implica millones de dó-
lares y alimentación para millones 
de personas. No es nada menor, 
México es uno de los principales 
compradores de maíz a Estados 
Unidos.

Mientras tanto, los milperos, 
que hasta hace algunos años 
eran los principales productores 
de maíz en Quintana Roo y otros 
estados, están pasando por pro-
blemas inéditos que muy posible-
mente no hayan sido tomados en 
cuenta en el diseño de política 
pública: la sequía y el práctica-
mente nulo relevo generacional 
para producción de maíz y otros 
alimentos. 

En una investigación de campo, 
reflejando a muchas otras perso-
nas, un milpero dijo: “Mis tinacos 
son las nubes, ahí se almacenaba 
el agua para regar mi cultivo. Hoy 
ya no se puede confiar en ellos, 
no podemos predecir cuándo va a 

llover como hacíamos antes, nues-
tra agricultura es de temporal; sin 
nubes, sin tinacos, no tenemos 
agua, no hay producción”. Otro 
dijo “los jóvenes de hoy ya no se 
interesan en producir alimentos, 
en aprender la milpa. Sin nuevas 
generaciones de jóvenes la milpa 
no tiene futuro. ¿Dónde vamos a 
obtener comida?”.

Hoy, la agricultura tradicio-
nal que garantizaba al menos el 
autoconsumo en las comunida-
des rurales está en grave riesgo. 
Parece que el sistema empuja a 
la agricultura convencional. ¿Es-
tamos equipados y preparados 
para este reto?

La política pública alimentaria 
debe ser mucho más integral e 
inclusiva, no basta con repartir 
fertilizante y ofrecer una pequeña 
capacitación. El reto es mucho ma-
yor, y lo será aún más si México 
pierde en el panel del TMEC.

¿Por qué no pensar en un pro-
grama estatal y nacional de agro-
ecología que contemple la crea-
ción de tecnología y la formación 
científica a nivel doctoral?

Es cuanto.
   

fjrmay@hotmail.com

El panel de solución de diferencias 
por el maíz transgénico y la milpa
FRANCISCO J. ROSADO

 “Los milperos, que hasta hace algunos años eran los principales productores de maíz en Quintana Roo, están pasando por problemas inéditos que 
muy posiblemente no fueron tomados en cuenta en el diseño de política pública: la sequía y el nulo relevo generacional”. Foto Reuters

“Mis tinacos son 

las nubes, ahí se 

almacenaba el agua 

para regar mi cultivo. 

Hoy ya no se puede 

confiar en ellos”
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F
OR THE PAST several 
years, we have witnes-
sed the rise of leaders and 
movements that are bent 

on destroying democracy and re-
placing it with autocracies or ou-
tright dictatorships – all with the 
support of significant portions of 
their electorates. 

THE POST-WAR BIPOLAR 
world ended in 1991. Most ob-
servers expected Russia to tran-
sition from dictatorship to demo-
cracy. However, the chaos of the 
Yeltsin years led to the election 
of Vladimir Putin in 1999 and 
the subsequent return to dic-
tatorship with the backing of 
many Russians.

EASTERN EUROPE ALSO went 
from dictatorships to democracies. 
Yet, as Europe turned towards a 
more liberal immigration regime, 
and began to accept hundreds of 
thousands of Muslim refugees, 
this perceived threat to local cul-
tures led to nationalist autocratic 
governments rising in Poland and 
Hungary, and in similar extremist 
parties gaining strength in much 
of the continent.

THE ORDER APPARENTLY pro-
vided by strong cultures and 
borders gave way to percep-
tions that they are weakened 
by the growing multiculturalism 
and loosening of borders within 
the European Union. The free 
flow of people across borders 
and from outside of Europe has 
led to perceptions by many of 
a weakening of the predomi-
nant culture in many countries. 
The shift from a liberal outlook 
towards one of ultranationalism 
and protection of traditional cul-
tures is necessary to preserve 
the national character of society.

THIS TREND SHIFTED to North 
America with the election in 2016 
of Donald Trump, and his almost 
complete takeover of the Republi-
can Party. The transition towards 
the right began in 1973 with the 
decision of the Supreme Court to 
allow unrestricted abortions across 
the country. This led to a coalition 
between the extreme right and 
Christian conservatives that has 
strengthened into a highly power-
ful mass movement that eventua-
lly brought Trump to power. 

TODAY THAT COALITION has 
taken control of the Republican 
party and deeply divided the 
country.

PHILOSOPHER AND HISTORIAN 
Will Durant once wrote that “Civi-
lization begins with order, grows 
with liberty, and dies with chaos”. 
Durant defined civilization as so-
cial order that promotes cultural 
creation. Order appears to be at 
odds with personal freedom and 

creative liberty, but it is, instead, 
often a tense, delicate balance bet-
ween the two. If social order is 
too strong, freedom is restricted. If 
social order is too weak, coopera-
tion is not enabled to the degree to 
create a cooperative civil society.

ORDER FOR MANY would ap-
pear to be strong national cultures 
and borders, and respect for the 
wishes of the majority. In Europe, 
order seemed to have been repla-
ced by pan-Europeanism in which 
a small bureaucracy in Brussels 
superseded the national parlia-
ments. The United Nations, the 
World Economic Forum (WEF), 
and other international organiza-
tions lead many to believe that 
world government is surrepti-
tiously replacing national gover-
nments, and citizens’ ability to in-
fluence local policy and direction.

IN THE U.S., order had been sett-
led by various laws governing 
civil rights, civil liberties, and 

anti-religious policies – leading 
many Americans to hanker for 
simpler times of more defined 
social parameters and bounda-
ries. Liberty cannot be absolute, 
or a society falls into chaos, and 
the struggle between different 
concepts of liberty is at the core 
of today’s dilemma.

HISTORY IS CYCLICAL.

THE FRUSTRATIONS OF the 
early 20th century led to com-
munism and fascism. Today, 
the feelings of being alienated 
from centers of power plagues 
millions vulnerable to the siren 
songs of populists and autocrats. 

AS LONG AS these feelings of 
alienation are not addressed 
successfully by democratic lea-
ders everywhere, they will con-
tinue to be a threat to liberal 
democracies.

edelbuey@gmail.com

Order, Liberty, and Chaos
EDUARDO DEL BUEY

IN YOUR OWN LANGUAGE

▲ “The frustrations of the early 20th century led to communism and fascism. Today, the feelings of being alie-

nated from centers of power plagues millions vulnerable to the siren songs of populists and autocrats”. Foto Ap

Order for many 

would appear to 

be strong national 

cultures and borders, 

and respect for the 

wishes of the majority
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P
ARECIERA INNECESA-
RIO RECORDARLO, pero 
a veces resulta oportuno: 
el creador, fundador y lí-

der del Movimiento de Regenera-
ción Nacional (Morena) se llama 
Andrés Manuel López Obrador. 
Son títulos que no expirarán 
cuando termine su función de 
Presidente de la República. Los 
millones de ciudadanos que han 
salido de la pobreza, los que han 
visto incrementarse sus salarios 
y los pensionados van a van a 
votar el próximo año por el can-
didato (a) presidencial que tenga 
su apoyo. Es oportuno tenerlo en 
cuenta porque la semana pasada 
los aspirantes a convertirse en 
defensores de la Cuarta Trans-
formación dieron un espectáculo 
patético en su disputa por ganar 
la competencia. Se acercaba la 

fecha de la designación de las em-
presas encuestadoras y afloraron 
las tensiones internas. El proce-
dimiento, con todas sus fragili-
dades, sirve al propósito de López 
Obrador de no recurrir al dedazo 
como los presidentes anteriores 
Los aspirantes deberían subor-
dinar sus intereses personales al 
interés de que el ensayo culmine 
con éxito y Morena conserve el 
poder. Conviene que no olviden 
que si están donde están se lo 
deben a Andrés Manuel. Les dio 
una oportunidad en su gobierno. 
Son necesarios, pero no indispen-

sables, como dicen por ahí. No se 
sumen a la lista de los desleales 
Carlos Urzúa, Germán Martínez 
Cázares y Ricardo Monreal.

El enemigo agazapado

POR OTRO LADO, algo que ten-
dría que moverlos a reflexión es 
que el procedimiento en curso 

es para seleccionar al coodina-
dor (a) de la defensa de la Cuarta 
Transformación, todavía no al 
candidato(a) a la Presidencia de la 
República. Esta designación ocu-
rrirá hasta fines de año y en el 
trayecto puede haber sorpresas. 
En ese lapso, el seleccionado (a) 
tendrá que refrendar y compro-
meterse con los principios del mo-
vimiento. Su verdadero enemigo 
no es ni siquiera el Frente Amplio, 
aunque cuente con la mayoría de 
los medios de comunicación, pero 
no con los votos de los ciudadanos, 
como lo demuestran cinco años 
de campaña corrosiva que no han 
impedido que llegue López Obra-
dor a esta etapa de su gobierno 
con 70 por ciento de aprobación 
ciudadana –según las encuestas 
de los propios medios de oposi-
ción–. Hay un enemigo agazapado 
esperando el momento de dar un 
zarpazo: el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación. 

El antiguo colaborador de Felipe 
Calderón, Reyes Rodríguez Mon-
dragón, que preside la institución, 
aguarda con ansia motivos para 
anular o negar el registro al can-
didato (a) de Morena. Tendría el 
apoyo de la mafia del poder y la 
mayoría de los medios de comu-
nicación.

Desplaza México a China

¿CÓMO AYUDÓ EL superpeso 
de México a superar a China en 
el comercio con Estados Unidos?, 
pregunta Latinometrics, una en-
tidad privada que lleva el pulso 
de la economía y la política de 
América Latina. Razona así: “A 
raíz de la pandemia, numerosas 
empresas multinacionales, espe-
cialmente las de fabricación, se 
han dado cuenta del enorme po-
tencial sin explotar del país (Mé-
xico) para construir cadenas de 
suministro y fuerzas de trabajo 
resilientes. Los beneficios econó-
micos de esta realización y atrac-
ción de capital se han manifes-
tado de numerosas formas, entre 
las cuales destaca el superpeso: 
el peso mexicano se ha apreciado 

más de 16 por ciento frente al dólar 

en el último año. Ahora, la balanza 
comercial del país con Estados 
Unidos se ha restablecido a los 
niveles de dominio de principios 
de la década de 2000, lo que ha 
llevado a China al segundo lugar. 
También es notablemente una 
democracia (concedido, con algu-

nos defectos) y no gobernada por 
una entidad todopoderosa, opaca 
e impredecible como el Partido 
Comunista Chino (PCCh)”. Hasta 
ahí el análisis de Latinometrics. 
El Frente Amplio quisiera que 
volviera a gobernar una entidad 
“todopoderosa, opaca e imprede-
cible”, como ocurrió en tiempos 
del prianismo.

Twitterati

#XochitlGalvez le quiere quitar 
el vicio a Felipe Calderón y el ne-
gocio de las micheladas a Sandra 
Cuevas en Tepito. Julieta Martín 
@greta1940_

Twitter: @galvanochoa

FaceBook: galvanochoa

Correo: galvanochoa@gmail.com

No se hagan bolas // México desplaza a China 
en negocios con Estados Unidos // Micheladas

ENRIQUE GALVÁN

DINERO

▲ “Los aspirantes deberían subordinar sus intereses personales al interés de que el ensayo culmine con éxito y Morena 
conserve el poder. Conviene que no olviden que si están donde están se lo deben a Andrés Manuel”. Foto Morena
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▲ Con una extensión de 532 metros cuadrados y plasmado a través de la 
técnica de esgrafiado de origen prehispánico, fue develado el mural deno-
minado De Dioses a Animales del mexicano Ariosto Otero Reyes, que fue 

plasmado en el muro de la sala principal del planetario El Gran Ehécatl, los 
Hijos del Dios del Viento. Ahí se representa la historia de la humanidad desde 
la cosmogonía de los aztecas y mayas. Foto Facebook Fernando Vilchis
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El Instituto de Cultura y Ar-
tes, la Secretaría de Bienes-
tar del gobierno del estado, 
y el Instituto Nacional de 
Bellas Artes y Literatura 
(INBAL), instancia de la Se-
cretaría de Cultura federal, 
firmaron un convenio de 
colaboración con el obje-
tivo de establecer las bases 
de trabajo institucional, a 
través de diversos ámbitos 
educativos, culturales y ar-
tísticos, como la realización 
y promoción de circuitos ar-
tísticos, y la generación de 
coproducciones culturales, 
además de realizar un en-
cuentro con la comunidad 
artística en el estado.

Con la firma del conve-
nio, realizada por la directora 
general del INBAL, Lucina 
Jiménez López; la secretaria 
de Bienestar de Campeche, 
Liz Hernández; el director 
del Instituto de Cultura y Ar-
tes del estado, Esteban Hino-
josa, en representación de la 
gobernadora Layda Sanso-
res, y el subdirector general 
de Bellas Artes, Héctor Ro-
mero Lecanda, se fortalece-
rán los derechos culturales 
y comunitarios, fomentando 
la cultura de paz, a través 
de diversas actividades de 
profesionalización de la co-
munidad artística local.

Como parte de ello, en 
el Centro Cultural El Claus-
tro, la directora general del 
INBAL, Lucina Jiménez, 
junto al director del Instituto 
de Cultura de Campeche, Es-
teban Hinojosa Rebolledo y 
la directora artística de la 
Compañía Nacional de Tea-
tro, Aurora Cano, sostuvie-
ron un encuentro de diálogo 
y reconocimiento con la co-
munidad de artes escénicas 
de Campeche, en el marco de 
la inauguración de la nueva 
sede regional que impulsa 
el INBAL con el programa 
Sedes Regionales CNT.

En la reunión se planteó 
la necesidad de fortalecer 
el diálogo entre la Compa-

ñía Nacional de Teatro y la 
comunidad de creadores es-
cénicos locales, para com-
partir los retos y anhelos 
de ambas partes en torno 
al quehacer teatral, tanto 
en términos profesionales 
como formativos.

En este acercamiento, 
se reconoció el trabajo que 
realiza la Compañía Nacio-
nal de Teatro, al plantear la 
necesidad de generar sedes 
regionales y se precisó que 
se están fortaleciendo los 
vínculos de este territorio 
teatral, con lo que enrique-
cen la práctica escénica, 
artística y la creativa, al 
inaugurar sedes regionales 
en Campeche.

“Para nosotros, en el 
INBAL, es un compromiso 
que el Instituto tenga dife-
rentes formas de presencia, 
de diálogo, de conversacio-
nes a corto, mediano y largo 
plazo, a final de cuentas nos 
debemos a un país rico, di-
verso, en donde la eferves-
cencia creativa, artística, es 
incuestionable, y Campeche 
es uno de estos espacios de 
sede regional que nos dará 
gusto escuchar, y conocer 

cuál es su experiencia y sa-
ber qué les parece el trabajo 
que venimos realizando”, 
dijo Lucina Jiménez.

Ante quienes conforman 
la creación y producción del 
arte escénico, Lucina Jimé-
nez, aseguró que en Cam-
peche “no solo la Compañía 
Nacional de Teatro está aquí 
en este diálogo que ha co-
menzado y va a continuar, 
sino que también la Coor-
dinación Nacional de Artes 
Visuales (CNAV) empezará 
el próximo mes a fortale-
cer los diálogos alrededor de 
cómo gestionar nuevas ex-
posiciones en museos, cómo 
consolidar las herramientas 

curatoriales, cómo pensar-
nos frente al universo del 
arte”, y anunció que por pri-
mera vez la obra de la maes-
tra, Rina Lazo, será expuesta 
en esta entidad.

En este sentido, mencionó 
que el teatro está en la ac-
tualidad, conectado con otras 
formas de expresión artís-
tica, y adelantó que también 
se presentará el Estudio 
de la Ópera de Bellas Artes 
y la Compañía Nacional de 
Danza; agregó que, “cuando 
se dice que Bellas Artes no se 
va de Campeche, es que va-
mos a colaborar y a construir”.

Por su parte, el titular del 
Instituto de Cultura y Ar-
tes del Estado de Campeche, 
Esteban Hinojosa Rebolledo, 
agradeció las atenciones que 
desde un principio brindó el 
INBAL para tomar acuerdos 
que beneficien al arte y la 
cultura en la entidad.

Asimismo, resaltó el in-
valuable apoyo de la Gober-
nadora campechana, Layda 
Sansores, y destacó la presen-
cia de representantes de sec-
tores del Gobierno del Estado, 
como Economía, Finanzas, 
Planeación y Educación, cuyo 

respaldo será fundamental 
para que las acciones en el 
Convenio Marco de Colabo-
ración ocurran.

Cabe mencionar que con 
el convenio suscrito entre 
el INBAL y el Instituto de 
Cultura y Artes de Campe-
che se establecen acciones 
vinculadas con la investiga-
ción, identificación y con-
servación del patrimonio 
artístico mueble e inmue-
ble, así como actividades 
encaminadas a fortalecer la 
educación e investigación 
artísticas a través de la Red 
Nacional de Educación e In-
vestigación Artísticas, con 
la finalidad de fortalecer los 
derechos culturales y comu-
nitarios, así como la cultura 
de paz.

También se llevará a 
cabo la planeación y rea-
lización de circuitos artís-
ticos con la programación 
de propuestas artísticas lo-
cales, regionales, así como 
nacionales nacionales, y de 
actividades académicas, de 
profesionalización, media-
ción e intercambio.

Se impulsará el diseño y 
desarrollo de coproduccio-
nes de manera conjunta, 
de acuerdo con la infraes-
tructura existente, e igual 
la orientación del proyecto 
cultural en materia de tea-
tro, danza, música, litera-
tura y artes visuales.

Además, entre las accio-
nes se propone hacer una 
evaluación y retroalimenta-
ción de las acciones que ge-
neren los circuitos y copro-
ducciones artísticas respecto 
al impacto social, creación 
de nuevos públicos, igualdad 
e inclusión de comunidades 
vulnerables.

Otro aspecto importante 
es llevar a cabo la estruc-
turación y articulación de 
programas de educación ar-
tística, a través de la Red 
Estatal de Educación Artís-
tica, así como promover el 
intercambio de información 
académica, planes de trabajo 
y de estudio, perfiles docen-
tes y de otros materiales de 
interés para ambas partes.

Firman convenio entre los circuitos 
artísticos y de producción cultural
Realizarán encuentro con la comunidad creativa de todo el estado de Campeche

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Se impulsará el diseño y desarrollo de coproducciones de manera conjunta, de acuerdo 
con la infraestructura existente, e igual la orientación del proyecto cultural en materia de 
teatro, danza, música, literatura y artes visuales. Foto Twitter @danzaInbal

“En el INBAL es un 

compromiso que 

el Instituto tenga 

diferentes formas 

de presencia, de 

diálogo”
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A medio siglo del golpe 
militar contra el gobierno 
de la Unidad Popular de 
Salvador Allende, y de su 
asesinato, que se cumplirá 
el 11 de septiembre, “las 
heridas del pueblo chileno 
siguen abiertas”, sostiene 
Beatriz Torres Abelaira, 
fundadora y responsable 
general del Centro Aca-
démico de la Memoria 
de Nuestra América (Ca-
mena), de la Universidad 

Autónoma de la Ciudad de 
México (UACM).

“Si no, no entenderíamos 
toda la historia del pueblo 
chileno en su resistencia 
en estos 50 años, y no com-
prenderíamos el estallido 
de 2018; no entenderíamos 
nunca que gracias a ese co-
rolario final se establece la 
Constituyente para hacer 
una Constitución que era 
tan buena que no sólo la 
derecha la boicoteó, sino 
diversas fuerzas políticas; 
para no nombrar, el que 
quiera ponerse el saco, que 
se lo ponga, fue boicoteada 

desde adentro. Y hoy día 
están esos señores desig-
nados y no vamos a tener 
Constitución alguna; será el 
remedo de lo que tenemos”.

Destaca que “es tiempo 
de decir las cosas como 

son”, y por ello se niega a 
hablar de democracia en 
aquel país. En su lugar, des-
taca el papel de la resisten-
cia, que durante 17 años lo-
gró agrietar y, finalmente, 
fracturar la dictadura.

Señala a título personal 
que no puede ser partícipe 
de la simulación, y cuestiona 
el gobierno de transición de 
Patricio Aylwin, electo tras 
el plebiscito de 1988 para de-
terminar la continuidad de 
la dictadura, ya que se tra-
taba de “un declarado gol-
pista”. Lo mismo sucedió con 
Eduardo Frei Ruiz-Tagle. En 

estos dos periodos presiden-
ciales, Augusto Pinochet 
permaneció como coman-
dante en jefe del ejército.

Una de las 120 expulsadas

La investigadora, quien fi-
guró entre las 120 mujeres 
chilenas impedidas para en-
trar en su país durante los 17 
años de dictadura militar y 
vivió exiliada en Cuba, hace 
tales reflexiones a propósito 
de la publicación en México 
del libro Cien voces rompen 

“Las heridas de Chile siguen abiertas”: 
Beatriz Torres, fundadora del Camena
Para la investigadora los sucesos no se limitaron al 11 de septiembre de 1973 // “Hay 

una historia que culmina ese día para imponerse a sangre y fuego, y de ahí sigue”, 

por ejemplo, en el movimiento de los indignados de 2018, explicó en entrevista

A 50 AÑOS DE LA IGNOMINIA

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “No entenderíamos toda la historia del pueblo chileno en su resistencia en estos 50 años, y no comprenderíamos el estallido de 2018; no entenderíamos nunca que 
gracias a ese corolario final se establece la Constituyente para hacer una Constitución que era tan buena que no sólo la derecha la boicoteó”: Torres Abelaira. Foto Reuters

“Es tiempo de 

decir las cosas 

como son”, 

subraya Torres

CONTINUA EN LA PÁGINA 20
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el silencio: Testimonios de ex 
presas y ex presos políticos 
de la dictadura militar en 
Chile (1973-1990) (UACM-
FCE), de cuya recopilación 
se encargó la militante, ex 
presa política y activista 
chilena Wally Kunstmann.

Beatriz Torres, como res-
ponsable del Camena, escribió 
la presentación de dicho libro 
testimonial, en el cual destaca 
a ese coro de voces como parte 
de la profunda resistencia chi-
lena que, a su decir, ha logrado 
sostenerse en el transcurso de 
este medio siglo.

“Es una resistencia que 
se presenta a partir del 
golpe militar y se encuentra 
a lo largo y ancho de Chile, 
porque la participación del 
núcleo fundamental que 
llevó a Allende al gobierno 
de la Unidad Popular sigue 
trabajando hasta hoy. Por 
supuesto, hay otras gene-
raciones que se han ido su-
mando. Así que la resisten-
cia ha sido tremenda”.

Los dignos indignados

De acuerdo con la especia-
lista, la historia no se limitó 
al 11 de septiembre de 1973, 
sino que “hay una historia 
que culmina ese día para im-
ponerse a sangre y fuego, y 
de ahí sigue hasta hoy, de 
una manera u otra. Es muy 
fuerte, porque si nos remon-
tamos a 2018, en Chile ocu-
rrió el estallido de los indig-
nados, que ha sido una de las 
rebeliones más grandes en 
el país en los 50 años pasa-
dos, debido a que abarcó de 
norte a sur, de cordillera a 
mar. Otra cosa es que no se 
difunda y esa información se 
cerque de muchas maneras”.

Afirma que los indigna-
dos, a los que llama “dignos 

indignados”, recuperaron 
los valores de la Unidad 
Popular, esa coalición de 
partidos y organizaciones 
políticas que en 1970 llevó a 
Salvador Allende a la presi-
dencia chilena, y cuyo pro-
grama, sostiene, es vigente 
y urgente hoy.

“Con él hizo campaña 
Allende hace más 50 años: 
La vía chilena al socialismo. 
Programa básico del go-
bierno de la Unidad Popular, 

y si hoy lo llevamos a las 
poblaciones y lo planteamos 
en las universidades sigue 
siendo muy vigente. Sus al-
cances son a largo plazo y 
es urgente frente al actual 
panorama latinoamericano. 
Estamos cercados por todas 
partes, basta ver lo que ocu-
rre en Ecuador, lo que se está 
definiendo en Guatemala, lo 
que ya pasó en Perú y Ar-
gentina, la derecha en Uru-
guay. Si hacemos un mapa, lo 

que vemos es preocupante”.
Beatriz Torres pondera 

que personas sigan expo-
niendo sus vidas para que en 
Chile no quede huella de ese 
sistema económico, depre-
dador y absolutamente in-
humano (el neoliberalismo), 
que no da tregua al desarro-
llo de la ciudadanía, de los 
seres humanos, del país.

“Es decir, todas las estruc-
turas ahí están y se aplican. 
Hace unos años, Chile era el 

cuarto país más desigual de 
planeta, habría que ver qué 
lugar ocupa ahora, pero un 
hecho es que continúa entre 
las naciones más desiguales 
del mundo. Entonces, nece-
sitamos cambios profundos. 
Se torpedean tarde, mañana 
y noche todas las iniciativas 
políticas que conduzcan a 
cambios importantes, como 
el cambio total de la Consti-
tución, y ésta fue derrotada 
una vez más”.

“Nos remontamos 

a 2018, en 

Chile ocurrió el 

estallido de los 

indignados, que 

ha sido una de 

las rebeliones 

más grandes”

VIENE DE LA PÁGINA 19



21

DEPORTES
LA JORNADA MAYA 

Martes 22 de agosto de 2023

Olga Carmona, de la gloria al 
dolor en el mundial femenil

“Ayer (por el domingo) fue 
el mejor y el peor día de mi 
vida”, reconoció Olga Car-
mona en un mensaje publi-
cado en sus redes sociales 
este lunes tras marcar el gol 
de la victoria de la selec-
ción española en la final del 
mundial ante Inglaterra y 
conocer después que su pa-
dre había fallecido.

“No tengo palabras para 
agradecer todo vuestro ca-
riño”, añadió la futbolista 
sevillana que milita en el 
Real Madrid, que fue clave 
también en la semifinal al 
lograr el tanto del triunfo 
frente a Suecia en los últi-
mos compases del choque.

Asimismo, después tiene 
un mensaje para su padre: “Sé 
que tú querrías verme dis-
frutar de este momento his-
tórico, por eso estaré con mis 
compañeras, para que desde 
donde estés sepas que esta es-
trella también es tuya papá”.

Olga Carmona publicó, 
tras conocer la noticia, otro 
mensaje: “Y sin saberlo te-
nía mi Estrella antes de que 
empezara el partido. Sé que 
me has dado la fuerza para 
conseguir algo único. Sé que 
me has estado viendo esta 
noche (por el domingo) y 
que estás orgulloso de mí. 
Descansa en paz, papá”.

La jugadora llegó con la 
selección a Madrid, donde 
se ha organizado una fiesta 

para celebrar el primer tí-
tulo mundial de la selección 
femenil.

Por otra parte, el presi-
dente de la federación es-
pañola de futbol empañó la 
consagración de la selección 
en el mundial femenil tras 
besar en los labios a una 
jugadora durante la ceremo-
nia de entrega de medallas, 
desencadenando críticas 
por conducta inapropiada 
en un deporte plagado por 
escándalos de sexismo.

Las críticas de ministros 
del gobierno español y múl-
tiples voces del mundo del 
balompié arreciaron ayer 
sobre Luis Rubiales, el pre-

sidente de la federación, por 
su comportamiento al cele-
brar la victoria por 1-0 de 
“La Roja” ante Inglaterra en 
la final disputada en Syd-
ney, Australia. La Real Fede-
ración Española, que preside 
Rubiales, trató de minimizar 
el incidente al difundir pri-
mero una declaración atri-
buida a la jugadora que besó 
y luego publicar un video en 
el que Rubiales se disculpa.

En el palco e inmedia-
tamente después del éxito 
de España, Rubiales se llevó 
la mano a los testículos en 
un gesto triunfal, sin prestar 
atención a que la princesa 
Sofía, de 16 años, estaba a 

su lado. Luego, durante la 
ceremonia de premiación, 
Rubiales besó en los labios 
a la jugadora Jenni Her-
moso, atrayendo la atención 
y amargando el festejo del 
día más glorioso del futbol 
femenil español.

El beso impactó dadas 
las frecuentes denuncias de 
abusos sexuales perpetra-
dos por hombres con fun-
ciones de dirigente o técnico 
contra futbolistas que con-
forman las selecciones na-
cionales. Dos de los equipos 
que disputaron el mundial, 
Haití y Zambia, fueron re-
mecidos por denuncias de 
ese tipo.

EFE Y AP

MADRID

 El presidente de la federación española de futbol, Luis Rubiales (derecha), abraza a la volante 
Aitana Bonmatí, luego de la victoria de “La Roja” en la final del mundial. Foto Ap

Indignación por beso de federativo español a Jenni Hermoso

Jennifer Hermoso, primera jugadora de la Liga Mx en ser campeona del orbe

Ciudad de México.- Jennifer 
Hermoso sonrió envuelta en la 
euforia mientras alzó la copa 
del mundo femenil posando 
con un sombrero de charro. La 
delantera se coronó con Es-
paña, pero se aferra a destacar 
el lazo que la une con México. 
Como ariete del Pachuca es 
la única futbolista, hombre o 
mujer, que juega en la Liga Mx 
mientras alcanza la cima con 
un título del orbe.

“Nunca se había tenido un ju-
gador o jugadora de ese nivel. 
Esto también ayuda a la Liga 
Mx Femenil para que otras mu-
jeres de gran calidad vean que 
pueden venir a México”, señaló 
Armando Martínez, presidente 
del Pachuca.
La Liga Mx varonil ha tenido 
a ex campeones mundiales 
como Óscar Ruggeri, Bebeto 
y Ronaldinho, pero ninguno 
jugó en México en su momento 

cumbre. El más cercano había 
sido Ricardo La Volpe, quien 
fue el tercer arquero de la Ar-
gentina que conquistó el mun-
dial en 1978 y un año más 
tarde fichó con el Atlante.
Ahora Hermoso hace historia 
como campeona de España, 
donde destaca como una de 
las mejores futbolistas de “La 
Roja”, y como estrella de la 
Liga Mx Femenil, en la que 
es goleadora. Para los aficio-

nados mexicanos, su logro es 
un bálsamo después de que el 
Tricolor no clasificó.
“¡Viva México, cabrones!”, gritó 
Hermoso en un video que su-
bió a redes sociales tras coro-
narse. La jugadora de 33 años 
señaló previo a la final que su 
arribo a la Liga Mx le cambió la 
vida cuando ya se especulaba 
su retiro.

ERENDIRA PALMA

Budapest.- La estaduni-
dense Sha’Carri Richard-
son se adjudicó ayer el 
título mundial de los 100 
metros tras surgir victo-
riosa de un competitivo 
contingente de rivales, lle-
vándose la medalla de oro 
dos años después de que 
un positivo por consumo de 
marihuana desbarató sus 
sueños olímpicos.
Al correr por el carril 9, en 
el extremo más lejano, Ri-
chardson cronometró 10.65 
segundos para igualar el 
mejor registro del año y fijar 
un récord para el campeo-
nato mundial.
Superó a dos jamaica-
nas: Shericka Jackson, 
por siete centésimas, y 
Shelly-Ann Fraser-Pryce 
-cinco veces campeona 
del mundo-, por 12.
Esta fue la primera gran 
competición internacional 
para Richardson y no aso-
maba como la favorita, pese 
a que venía con el cartel 
de campeona de Estados 
Unidos y de haber vencido 
a Jackson en las anteriores 
justas atléticas en las que 
se toparon este año.

Martino confirma 
a Messi para la 
US Cup

Lionel Messi lleva siete par-
tidos disputados en un mes 
tras debutar con el Inter 
Miami y con una producción 
extraordinaria.
El astro argentino marcó 10 
goles en los siete encuen-
tros de la Leagues Cup, 
una aportación que el fin 
de semana culminó con la 
consagración de su nuevo 
club -el primer título para 
sus vitrinas luego de ser 
fundado apenas en 2018.
Pero no hay respiro, Miami 
tiene por delante las se-
mifinales de la “US Cup” 
contra FC Cincinnati ma-
ñana miércoles, partido 
en el que Messi jugará, 
confirmó ayer el técnico, 
Gerardo Martino.

AP

La estadunidense 
Richardson gana 
unos vibrantes 
100 metros



Jesús Valdez bateó el sencillo 
que les dio a los Leones el título 
de la Zona Sur tras épica serie de 
campeonato en el primer tor-
neo de 2018. Al año siguiente, 
Alex Liddi conectó jonrón en 
dos memorables triunfos de los 
melenudos en la postemporada.

“Cacao” y el italiano, que es-
tán de regreso en Mérida para 
disputar la serie de zona con 
el Águila, dejaron huella en 
la cueva y serán recordados 
siempre por sus contribucio-
nes en la etapa más exitosa 
en la historia de la franquicia 
yucateca. José Juan Aguilar, 
otro destacado ex león que fue 
el jardinero central de los sel-
váticos durante los playoffs de 
2021, cuando se quedaron a 
un paso de la quinta estrella, 
también jugó con Veracruz 
este año, pero está fuera de cir-
culación por una lesión en una 
mano que requerirá cirugía.

Valdez ayudó a los “reyes 
de la selva” a resurgir a partir 
de 2015, tras cuatro campañas 
consecutivas con récord ne-
gativo y sin boleto a la fiesta 
grande. Se convirtió en uno 
de los peloteros más impor-
tantes del equipo que dirigía 
Willie Romero y que llegó 
hasta la final sureña, donde se 
recuperó de un déficit de tres 
juegos a cero antes de caer en 
el séptimo encuentro frente a 
los bengalíes de Roberto Viz-
carra, que luego dominaron a 
Monclova en la serie final.

Los cañonazos de Liddi 
no se olvidarán.

En el cuarto choque de la 
serie de campeonato de 2019, 
el tercera base ex “big leaguer” 
tuvo una actuación brillante que 
condujo a las fieras a un éxito de 
4-1 ante los Diablos, con el que 
completaron la que hasta ahora 
es su última barrida en postem-
porada. Bateando de segundo, 
Liddi se fue de 4-3, con cuadran-
gular y cuatro carreras impulsa-
das. Más adelante, en el quinto 
encuentro de la Serie del Rey, 
recordado por la blanqueada de 
juego completo de César Valdez 
frente al trabuco de los Acere-
ros, el europeo se voló la barda 
frente a Wilmer Ríos para sellar 
una victoria por 3-0.

Durante la siguiente fiesta 

grande, en 2021, Liddi disparó 
electrizantes obuses ante 
Fernando Salas y Fernando 
Rodney, relevistas de gran ex-
periencia en Grandes Ligas y 
campeones de Serie Mundial. 
Con dos auts en el noveno epi-
sodio del primer duelo de la 
serie de zona en Tabasco, el 
italiano bateó cuádruple frente 
a Salas -llevándose por delante 
a Luis Juárez-, para el empate 
6-6. Yucatán perdió 7-6 en 10 
actos, pero se llevó la semifi-
nal, 4-1. En el quinto desafío 
de la gran final contra Tijuana, 
conectó un doble con dos 
fuera ante Rodney que mandó 
al plato a Yadir Drake -para 
el empate a tres-, y estuvo a 
punto de enviar al “Pepón” a la 
registradora con la que hubiera 

sido la carrera del campeonato. 
Liddi sumó 11 bambinazos en 
dos playoffs con los felinos.

Aguilar es uno de los leo-
nes más ganadores de todos 
los tiempos. Llegó a siete fina-
les sureñas y triunfó en cua-
tro. Ayudó a los melenudos a 
avanzar a cuatro series del rey 
y dos veces salió campeón. Fue 
parte de conjuntos líderes de la 
zona de 2015 al 2018.2.

Ahora, el trío aporta su ex-
periencia al Águila, que busca 
trascender. Liddi (.414, 2 HR, 7 
CP) y Valdez (4 CP en el sexto 
partido) jugaron un papel es-
pecialmente importante para 
que Veracruz se convirtiera en 
el cuarto equipo en avanzar 
tras ir abajo 0-3 en una serie de 
playoffs, frente a Puebla. 

Cacao y Liddi regresan al parque 
Kukulcán, donde dejaron huella
Valdez ayudó a los Leones a resurgir; el italiano, verdugo de los Diablos en 2019

Jake Thompson, quien a prin-
cipios de julio pasado sostuvo 
tremendo duelo de pitcheo con 
José Piña en partido que Vera-
cruz ganó 1-0 para evitar una 
limpia en el parque Kukulcán, 
escalará la loma hoy por los 
Leones en el cuarto encuentro 
de la serie de zona.

El derecho de Dallas no 
mostró su mejor nivel en 
el cierre del rol regular ni 
en el inicio de la postem-
porada, pero los melenu-
dos confían en que volverá 
a ser el lanzador que fue 
sublíder de efectividad de 
la Liga Mexicana (2.71) y 
sexto lugar de ponches (83). 
En los playoffs de 2021, 
cuando ganó el sexto juego 
para vencer a Veracruz en 

la serie de primera ronda, 
tuvo números de 4-2 y 3.45. 
El mes anterior contra el 
Águila, lanzó seis actos con 
cinco hits, una carrera, una 
base y nueve chocolates.

Su rival sería el vene-
zolano Néstor Molina (1-0, 
3.48; 0-0, 4.82 en la postem-
porada). El pléibol se cantará 
a las 19:30 horas.

Yucatán comenzó la jor-
nada de ayer con el pitcheo 

número uno de la liga (2.90) 
en la fiesta grande, seguido 
por Veracruz (3.19). En fil-
deo, las fieras estaban en 
segundo lugar con .988; el 
Águila era tercero con .983.

Ayer, los rugidores des-
activaron al zurdo Onelki 
García, lesionado en el pri-
mer duelo de la serie, y 
dieron de alta en el róster 
al lanzador novato Abra-
ham de León.

Thompson, autor de cuatro triunfos en los playoffs de 2021, abre hoy por Yucatán

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ Henderson Álvarez condujo la segunda blanqueada de los melenudos en los playoffs, Norberto 
Obeso produjo carrera con sencillo en el sexto acto y las fieras (3-0) se colocaron a un paso de volver a 
la final del Sur, tras vencer anoche 1-0 a Veracruz. En la foto, Anthony García. Foto Leones de Yucatán

El Águila, con varios 
ex melenudos, entre 
ellos el gerente

Varios integrantes del Águila de 
Veracruz jugaron para los Leo-
nes y entre ellos destacan José 
Juan Aguilar, Jesús Valdez y 
el gerente deportivo Leonardo 
Rodríguez, quienes se coro-
naron con el equipo yucateco.
Aguilar obtuvo dos títulos con 
las fieras, mientras que “Ca-
cao” y Rodríguez uno cada 
uno. Este último fue uno de 
los receptores del mánager 
Lino Rivera en 2006.
Otros ex selváticos con el 
conjunto rojo son Alex Liddi, 
Miguel Peña, Fredy Quintero, 
Alejandro Soto e Iván Zavala, 
derecho que se formó con 
los “reyes de la selva”. Héctor 
Páez es couch de cátchers.
Joshua Guzmán, a quien el 
campeón prestó por un rato 
al Águila este año, ganó tres 
juegos para el club que dirige 
el venezolano Néstor Rojas.
El yucateco Gerardo Gutié-
rrez (2-0, 2.84) es una de las 
cartas fuertes en el bulpén.

Yucatán adquirió a su 
cerrador gracias a un 
astuto movimiento de 
la oficina

Dos jóvenes, uno formado en 
la cueva, y otro cuya adquisi-
ción se dio en un buen mo-
vimiento de la oficina, ayu-
daron a los Leones a pegar 
primero ante Veracruz.
Yamil Castillo triunfó y Jesús 
Cruz se apuntó su segundo sal-
vamento en la victoria de 2-0. El 
veracruzano jugó en filiales de 
los rugidores, entre ellas la de la 
Liga Peninsular, y Cruz fue ad-
quirido junto con Marco Jaime 
en un cambio con Monterrey 
por Christian Villanueva.

Padre e hijo, en bandos 
contrarios en la serie

Como pasó en la serie Ta-
basco-Yucatán (con los Cama-
cho, Adulfo y Ángel), padre e 
hijo están en bandos contrarios 
en el choque Leones-Águila. 
Jonás Garibay (5.1 IP, 0 C) se 
desempeña como relevista de 
Veracruz y su papá Salvador 
es el couch de bulpén selvático.

ANTONIO BARGAS
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Uso de energía fósil en México seguirá 
hasta 2060; ven viable nueva refinería

Al menos durante los si-
guientes 30 años México se-
guirá utilizando combustibles 
fósiles en una proporción im-
portante, lo cual, aunado a la 
demanda por relocalización 
de empresas, da sentido al 
planteamiento de construir 
una nueva refinería sin que 
se descuide la política de 
transición energética, consi-
deran especialistas del sector.

“El petróleo seguirá des-
empeñando un papel im-
portante en el sistema ener-
gético mundial durante los 
próximos 15 a 20 años”, de 
acuerdo con el informe BP 
Energy Outlook 2023, que 
publica de forma anual la pe-
trolera británica.

En México, la Secreta-
ría de Energía explicó a La 

Jornada que como parte de 
la transición energética “se 
contempla que hasta 2050 o 
2060 dejemos de consumir 
combustibles fósiles, siempre 
y cuando también avance 
la innovación tecnológica 
en la generación limpia de 
electricidad y sobre todo el 
almacenamiento que se hace 
con minerales críticos que 
también requieren una ex-
plotación minera”.

La dependencia a cargo 
de Rocío Nahle refirió que el 
país tiene un déficit de gaso-
linas; más de 50 millones de 
autos consumen combustible 
diariamente, lo que equivale 
a más de 1.2 millones de ba-

rriles de gasolinas. La mitad 
de esa demanda se cubre 
con importaciones, pero se 
busca restar esa dependen-
cia de insumos extranjeros, 
y ser autosuficientes, con el 
aumento de producción del 
Sistema Nacional de Refina-
ción, con Deer Park y con 
Dos Bocas (Olmeca).

“Continuará en aumento 
el consumo y es necesario sa-
tisfacer la demanda interna. 
Aunado a ello, de acuerdo 
con datos de la OPEP, antes 
de la pandemia se enfrentaba 
un déficit de 1.5 millones de 
barriles de gasolinas en todo 
el mundo; después de la pan-
demia este déficit aumentó a 
2.5 millones (…) La transfor-
mación no debe detenerse y 
si es necesario seguir cons-
truyendo nueva infraestruc-

tura para cuidar el balance 
de producción y consumo 
interno”, destacó la Sener, a 
consulta de La Jornada sobre 
la rentabilidad de una nueva 
refinería.

Arturo Carranza, espe-
cialista del sector energético, 
consideró útil discutir el 
planteamiento hecho por el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, sobre la cons-
trucción de otra refinería en 
el país, porque implica “una 
preocupación de garantizar 
el acceso a la energía en Mé-
xico, en un contexto de lle-
gada de inversiones de otras 
partes del mundo”.

Carranza consideró que, 
sumado al nearshoring, hay 
un proceso global de elec-
trificación de todas las eco-
nomías, lo cual incluye a 

México. “Por lo menos hasta 
2050, vamos a seguir depen-
diendo en su mayoría en la 
matriz energética de combus-
tibles fósiles”, acotó.

La discusión de una 
nueva refinería, expuso Ca-
rranza, debe incluir el pro-
ceso de “transitar de manera 
gradual y progresiva hacia el 
uso de tecnologías limpias y 
renovables”. Señaló que hay 
varias opciones, como com-
prar otra refinería en Estados 
Unidos porque en ese país se 
producen combustibles más 
limpios, bajos en azufre; o la 
reconfiguración profunda de 
las seis plantas de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), pues 
ahora sólo se hace una reha-
bilitación. No obstante, “to-
das las decisiones tienen que 
verse a partir de matices”.

Carranza reconoció que 
uno de los beneficios de la 
refinería Olmeca ha sido 
incorporar al sureste mexi-
cano al crecimiento econó-
mico nacional. Sin embargo, 
el especialista insistió en que 
existen alternativas más via-
bles dada la electrificación 
del parque vehicular. En días 
recientes, Bimbo, la mayor 
panificadora del mundo, 
anunció que al cierre de este 
año duplicará su flotilla eléc-
trica, para sumar 2 mil 508 
vehículos de ese tipo en te-
rritorio mexicano.

Andrés Gutiérrez, ex 
presidente de la Asociación 
Mexicana de Proveedores 
de Estaciones de Servicio, 
comentó a La Jornada que 
la industria eléctrica todavía 
no puede cubrir la demanda 
que requiere el 10 por ciento 
del parque vehicular, que es 
híbrido o eléctrico. La ge-
neración de electricidad no 
ha aumentado significati-
vamente y la capacidad de 
transmisión lleva un rezago 
de 20 años, explicó.

Gutiérrez subrayó que 
desde el punto de vista de 
soberanía energética, una 
nueva refinería es factible 
porque si otro país no quiere 
vender gasolinas a México, lo 
puede hacer. 

Sin embargo, lo mejor es 
contar con una producción 
nacional, pero también con 
importaciones que pueden 
hacer empresas privadas, 
porque elaborar gasolinas no 
tiene un costo-beneficio fa-
vorable para el país.

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

 Arturo Carranza consideró útil discutir el planteamiento del Presidente sobre la construcción de otra 
refinería porque implica “una preocupación de garantizar el acceso a la energía”. Foto Roberto García

Sener sostiene que no se debe descuidar transición hacia el uso de fuentes verdes

Ante la amenaza de bomba, desalojan a cerca de mil 500 
empleados del edificio de Secretaría de Hacienda Pública

Por alrededor de dos horas, 
funcionarios de la Secreta-
ría de Hacienda estuvieron 
fuera de sus oficinas ubi-

cadas en avenida Consti-
tuyentes en la Ciudad de 
México, esto debido a una 
amenaza de bomba.

Cerca de mil 500 per-
sonas fueron desalojadas, 
desde las 12 hasta las 14 
horas, del edificio de las 

oficinas de la dependencia 
encargada de las finanzas 
públicas del país, luego de 
recibir una amenaza de un 
artefacto explosivo.

Al lugar acudió personal 
de seguridad de Hacienda 
y de Protección Civil, quie-

nes procedieron a realizar 
la evacuación del inmueble. 
Tras ser desalojados, per-
manecieron resguardados 
en las áreas verdes que se 
encuentran próximas a las 
oficinas con el objetivo de 
garantizar su seguridad.

Así, trascendió, en re-
des sociales, que elemen-
tos de la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana (SSC) 
capitalina y de la Policía 
Metropolitana realizaron 
la inspección al interior de 
la dependencia.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO



Aún cuando están en su 
derecho de manifestarse 
en contra de la distribu-
ción de los libros de texto 
gratuitos, no tienen razón 
en sus argumentos, consi-
deró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

“Quienes se manifiestan 
pensando que se adoctrina 
con los libros y se inyecta 
el virus del comunismo 
están totalmente desinfor-
mados y manipulados. No 
deberían de prestarse a ser 
manipulados por dirigen-
tes empresariales, gerentes, 
empresarios (...) gerentes 
del bloque conservador”.

Durante su conferencia, 
fue cuestionado sobre las 
movilizaciones del fin de se-
mana y la quema de libros 
de texto, prácticas que consi-
deró como “politiquería, pero 
lo van a seguir haciendo por-
que aunque no haya elemen-
tos, no haya pruebas, ellos 
utilizan todas estas mentiras 
para engañar porque mucha 
gente no les cree, no les fun-
ciona, ya la gente está muy 
consciente. Demuestran que 
tiene prácticas muy retrógra-
das, son clasistas, racistas”.

López Obrador dijo que “lo 
de los libros se van a distri-
buir donde no hay amparos. 
Ya están distribuidos y el lu-
nes próximo es el regreso a 
clases y aquí vamos a dar a 
conocer cómo se regresa a 
clases. Vamos a tener enlaces 
con gobernadores y como es-
tán los libros en las escuelas y 
donde hay un amparo como 
en Chihuahua, donde la go-

bernadores interpuso una 
controversia en la Corte”.

Recordó que un ministro 
(Luis María Aguilar, al que 
no mencionó por su nombre 
) resolvió que no se entre-
guen los libros en ese estado. 
“Es la gobernadora y este mi-
nistro de la SCJN. Vamos a 
respetar. No se van a entre-
gar los libros a las escuelas (...) 
quiero agradecer el apoyo de 

maestros y sus organismos 
respaldan que se entreguen 
los libros de texto. Estos con-
servadores piensan que todos 
viven como ellos, que todos 
tienen para comprar libros”. 

Dijo que la mayoría de la 
gente tiene muchas necesi-
dades para comprar libros, 
pero “es la misma mentali-
dad cuando querían impo-
ner la reforma educativa”.

El diputado Santiago Creel 
Miranda (PAN) difundió 
esta tarde un video donde 
declinó sus aspiraciones 
presidenciales en favor de 
Xóchitl Gálvez.

“Hoy anuncio que le doy 
a Xóchitl Gálvez mi total 
apoyo para que encabece el 
Frente Amplio por México”, 
detalló Creel. “Ningún in-
terés personal o de partido 
puede estar por encima de 

México”. Añadió que “hoy 
sólo aspiro a estar en la pri-
mera línea de defensa de 
nuestra joven democracia y 
de todo lo que muchas gene-
raciones hemos aportado”.

Antes, en Cancún, Xó-
chitl Gálvez había revelado 
que existía un pacto con 
Santiago Creel para que 
cualquiera de los dos de-
clinara en favor del mejor 
posicionado en el proceso.

Hasta la tarde de este lu-
nes, Creel Miranda no ha-
bía dado alguna respuesta 
ante los rumores de que 
declinará en la contienda 

interna. Incluso señaló que 
sólo esperaba que el dipu-
tado federal y ex secretario 
de Gobernación anunciara 
si se decidía a declinar en 
las próximas horas o con-
cluía el proceso.

Esta medida es parte 
de una estrategia para 
fortalecer la posición de 
la senadora Xóchitl Gál-
vez ante la aspirante del 
PRI, la también senadora 
Beatriz Paredes Rangel.

La declinación se da en 
momentos en que desde 
distintos grupos del propio 
partido se asumió que el 

tricolor echó a andar su 
maquinaria para que del 
proceso interno del Frente 

Amplio por México resulte 
candidata la ex goberna-
dora de Tlaxcala.

Esto ocurrirá porque la 
fórmula aprobada por el 
FAM prevé que la decisión 
depende en 50 por ciento 
de una encuesta y en 50 
por ciento de los votos que 
reciban los aspirantes de 
las personas que se regis-
traron en la plataforma.

En este mecanismo, el 
PRI tiene ventaja con su es-
tructura en todo el país.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador informó que 
la semana pasada, el director 
del Instituto Mexicano del Se-
guro Social, Zoé Robledo, le 
notificó su intención de con-
tinuar todo el sexenio a cargo 
de esa institución y concluir 
con el proyecto de federaliza-
ción de los servicios de salud.

Aunque el mandatario no 
lo refirió, esto implica en au-
tomático que Robledo renun-
cia a buscar la candidatura a 
gobernador de Chiapas. “No 
quiere abandonar el IMSS y 
quiere continuar el proyecto 
del IMSS Bienestar. Le di un 
abrazo, porque uno tiene que 
saber donde es más útil en un 
proceso de transformación. 
No se lucha por cargos, se 
lucha por principios, se lu-
cha por encargos. Es un gran 
servidor público”, aunque es 
muy querido en Chiapas y 
tiene posibilidades.

Poco antes, el Presidente 
había señalado los avan-
ces de incorporación de los 
estados al programa IMSS 
Bienestar, aunque reconoció 
que así como en los libros de 
texto, hay algunos goberna-
dores que no han accedido 
a firmar el acuerdo para que 
la Federación se haga cargo. 
Van ya 17 u 18 estados y 
vamos a llegar a 23, estimó.

“Calculamos que vamos a 
estar llegando como al 90 o 
95 por ciento, y el resto va 
a quedar por el sistema tra-
dicional manejado por los 
gobiernos estatales. (...) como 
está en proceso este sistema 
del IMSS Bienestar y vienen 
los procesos locales. En unos 
días más ya sabremos a quién 
le voy a entregar el bastón de 
mando para continuar con la 
transformación en el país, en 
unos 15 días más. Me quedo 
hasta septiembre del año 
próximo, como iniciamos del 
movimiento y he estado de 
dirigente, ya termino”.

Señaló que van a elegir a 
nueve gubernaturas, lo que  
modificará el escenario para 
incorporar a los estados al 
programa IMSS Bienestar.

Zoé Robledo 
concluirá el 
sexenio al frente 
del IMSS: AMLO

ALONSO URRUTIA
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Creel declina para darle paso a 
Gálvez como aspirante del FAM
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Manipulados, quienes se oponen a libros de texto 
sin tener argumentos de peso, declara Presidente
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▲ “Quiero agradecer el apoyo de maestros, y sus organismos respaldan que se entreguen 
los libros de texto. Estos conservadores piensan que todos viven como ellos, que todos 
tienen para comprar libros”, declaró López Obrador en conferencia. Foto Fernando Eloy
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En los últimos tres años Mo-
rena ha sido el partido que 
más militantes sumó con un 
millón de afiliados, mientras 
que el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) fue el que 
más perdió con una disminu-
ción de 600 mil.

Las cifras presentadas en la 
décima sesión extraordinaria 
de la Comisión de Prerrogati-
vas y Partidos Políticos del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) 
indica que Morena cuenta ac-
tualmente con 2 millones 323 
mil militantes; le sigue el PRI, 
con un millón 411 mil 889, 
y el PRD con 999 mil 249; el 
PAN es el partido con menos 
integrantes con 277 mil 665.

En la discusión sobre 
el cumplimiento del nú-
mero mínimo de personas 
afiliadas al partido político 
para la conservación de su 
registro, se expuso que de 
2020 a 2023, la militancia 
comprobada que se sumó a 
Morena suma un millón 855 
mil; mientras que el tricolor 
perdió 653 mil 272 personas 
afiliadas a su grupo político.

Todos los partidos acredita-
ron más de .26 por ciento ne-
cesario y 3 mil militantes en al 
menos 20 entidades del país.

La Comisión de Prerrogati-
vas y Partidos Políticos del 
Instituto Nacional Electoral 
(INE) aprobó el anteproyecto 
de financiamiento para par-
tidos políticos y candidatu-
ras independientes en 2024, 
que asciende a 10 mil 444 
millones de pesos.

Dicho monto se presentó 
hace una semana como 
parte de todo el antepro-
yecto del instituto, aunque 
éste se determina a través 
de una fórmula, por lo que el 
órgano electoral no lo define 
y todavía tiene que ser dis-
cutido en el Consejo General 
del INE para su aprobación.

Durante la décima sesión 
extraordinaria, la Comisión 

determinó que los partidos 
políticos nacionales ten-
drán 6 mil 609 millones de 
pesos para sus actividades 
ordinarias, de los cuales 2 
mil 046 millones serán para 
Morena; le sigue el PRI, con 
mil 201 millones de pesos y 
mil 126 millones de pesos.

Además, se determinó 
que los partidos reciban 3 
mil 304 millones de pesos 

para sus gastos de campaña 
para el proceso electoral fe-
deral de 2024. Mientras que 
el INE estima 66 millones 
de pesos para los gastos de 
campaña de las candidatu-
ras independientes.

El representante de Mo-
rena, Jaime Castañeda, con-
sideró que el financiamiento 
público a partidos debería 
reducirse, y sólo quedar en 

los gastos de campaña, como 
planteaba el Plan B de la 
Reforma Electoral.

Por su parte, el consejero 
Martín Faz recordó que estos 
recursos son administrados 
por el INE, pero no forman 
parte de su patrimonio e hizo 
un llamado a los partidos a 
que estas prerrogativas se 
ejerzan bajo el marco de la 
ley y la austeridad.

Aprueba autoridad electoral anteproyecto de 10 mil 44 mdp para 2024

LILIAN HERNÁNDEZ
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Morena sumó un millón de militantes en 
últimos 3 años, revela comisión del INE

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

El tricolor fue el que más perdió: 600 mil // Acción Nacional, partido con menos 

integrantes // Todos acreditaron más de .26% necesario para mantener registro

MOVIMIENTO GUINDA AÑADIÓ EL MAYOR NÚMERO DE AFILIADOS

▲ Morena cuenta actualmente con 2 millones 323 mil militantes; le sigue el PRI, con un millón 411 mil 889. Foto jusaeri
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El cantante español Miguel 
Bosé confirmó este lunes 
que fue víctima de un vio-
lento asalto en su casa en 
Ciudad de México, donde un 
grupo de 10 sujetos armados 
lo retuvieron a él y a sus 
hijos por más de dos horas.

“Queridos amigos, el 
viernes por la noche un 
comando de 10 sujetos ar-
mados irrumpió en mi do-
micilio, nos asaltaron, nos 
tuvieron atados a mis hijos, 
al personal de la casa y a mí 
durante más de dos horas”, 
dijo el intérprete en una pu-
blicación en su cuenta ofi-
cial de Instagram.

El español, quien aclaró 
que no abandonará México, 

afirmó que todos están bien, 
aunque los ladrones se lle-
varon “todo” y que el cri-
men parecía estar “muy es-
tudiado y milimetrado”.

El cantante refirió que 
todo fue “muy tenso, deli-
cado y desagradable”, pero 
agradeció el apoyo y la preo-
cupación constante demos-
trada por la gente.

“Quedad tranquilos. A 
mis vecinos de urbaniza-
ción, los primeros en llegar, 
mil gracias de corazón”, ex-
presó el artista.

Por su parte, la Fisca-
lía General de Justicia de 
la Ciudad de México (FGJ-
CDMX) informó que inició 
una carpeta de investiga-
ción después de que el can-
tante español Miguel Bosé 
contase que había sufrido 

un asalto en su casa de la 
capital mexicana aunque 
notificó que el artista no 
presentó ninguna denuncia.

“Hasta el momento ni 
la víctima y/o su represen-
tante legal, ni la administra-
ción del conjunto residen-
cial donde ocurrieron los 
hechos se han presentado a 
esta Fiscalía a denunciar el 
ilícito”, expuso la instancia 
en un comunicado.

Además, detallaron que 
agentes en la alcaldía Ál-
varo Obregón, demarcación 
interna de Ciudad de Mé-
xico, donde se encuentra el 
domicilio de Bosé, acudieron 
al fraccionamiento en cues-
tión pero no se les permitió 
el acceso.

“Esta mañana, se entabló 
conversación con la admi-

nistradora del conjunto re-
sidencial, quien mencionó 
que el afectado no se encon-
traba en el domicilio y que 
no era deseo de ella rendir 
ningún tipo de entrevista 
relacionada con los hechos”, 
comunicó la FGJ-CDMX.

Sin embargo, dijo la Fis-
calía de la, se notificó el 
hallazgo de una camioneta 
que coincide con las carac-
terísticas del vehículo que 
en redes sociales se señaló 
como robado.

Ante esto, intervinieron 
expertos de la Coordinación 
General de Investigación Fo-
rense y Servicios Periciales, 
en las materias de crimina-
lística, fotografía y valua-
ción, así como agentes de 
la Policía de Investigación 
(PDI), quienes ya analizan 

imágenes de cámaras de vi-
deovigilancia ubicadas en la 
zona donde se encontró la 
camioneta.

La Fiscalía de la Ciudad 
de México está a la espera de 
que la víctima se presente a 
acreditar su propiedad.

De acuerdo con algunas 
versiones de periodistas de 
espectáculos de México, los 
delincuentes sorprendieron 
a Bosé en la parte de abajo 
de la casa, mientras que sus 
hijos se encontraban en la 
parte de arriba.

Entonces, los sujetos 
desconocidos habrían ence-
rrado en una habitación al 
artista junto con sus hijos y 
los trabajadores del hogar, 
quienes se encontraban en 
su domicilio mientras reali-
zaban el atraco.

Miguel Bosé confirma asalto armado en 
su casa de CDMX; amagan a sus hijos
Fiscalía abre investigación pero señala que el cantante no ha presentado denuncia

EFE
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El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador señaló 
que existe en las Fuerzas 
Armadas un grupo encar-
gado de dar seguimiento a 
actos de violencia que se 
realizan a través de bombas 
y otros explosivos por parte 
de la delincuencia organi-
zada, aunque descartó que 
se trate de un foco rojo aún 
cuando se han detectado en 
Jalisco y Michoacán.

Expresó su reconoci-
miento a todos los elemen-
tos de las corporaciones 
armadas y de seguridad pú-
blica que han sido agredidos 
con este tipo de artefactos.

En la mañanera de este 
lunes, a pregunta sobre el 
tema, recordó el atentado 
contra varios elementos de 
la Fiscalía General de Jalisco 
y de la policía de Tlajomulco 
en julio pasado que en aten-

ción a una llamada, que re-
sultó falsa, de una denuncia 
de un secuestro, acudieron a 
la zona donde fueron agre-
didos con explosivos, lo que 
dejó tres policías fallecidos 
y diez heridos.

“Hace poco en Jalisco per-
dieron la vida unos miembros 
de la seguridad del estado, 
una llamada falsa argumen-
tando de que o utilizando el 
hecho de que habían secues-
tros, que había una persona 
secuestrada, va un grupo y le 
explotan unas bombas, y pier-
den la vida unos elementos. Y 
así en otros casos, seguimos 
combatiendo la inseguridad”.

Indicó que el martes, en el 
informe quincenal del gabi-
nete de seguridad, pedirá que 
el titular de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena), 
Luis Cresencio Sandoval, pre-
sentar un informe sobre la 
estrategia contra artefactos 
explosivos y minas localiza-
das y desactivadas en diver-
sos puntos del país.

Descarta López Obrador que haya foco rojo ante 
actos violentos con explosivos y pedirá informe

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El Presidente recordó el atentado contra elementos de la Fiscalía de Jalisco y de la policía de 
Tlajomulco en julio pasado en atención a una denuncia de un secuestro falsa. Foto Pablo Ramos
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 Daniel Noboa, el más joven 
de los candidatos presiden-
ciales, descolocó el tablero 
electoral de Ecuador y se es-
currió en la segunda vuelta 

del 15 de octubre, en la que 
se medirá con la izquierdista 
Luisa González.

Noboa, de 35 años de 
edad, sorprendió en las 
elecciones anticipadas del 
domingo luego de transitar 
una campaña electoral en la 
que pasó casi desapercibido 

para sus contrincantes. Nin-
guno de ellos enfiló ataques 
en su contra y esa, tal vez, 
fue una de las ventajas que 
le catapultó a la siguiente 
fase. Tampoco las encuestas 
lo ubicaban por encima del 
quinto peldaño.

Con 93 por ciento de los 

votos escrutados, Noboa 
alcanzaba 23,66 por ciento, 
para ubicarse en el segundo 
lugar por detrás de Gon-
zález, del partido La Revo-
lución Ciudadana, que su-
maba 33,31 por ciento.

Tras conocer los resul-
tados en los comicios, tanto 

en la elección de los fina-
listas a la presidencia como 
en las consultas ambienta-
les, la entidad consultora 
de riesgo, Eurasia Group, en 
su boletín semanal ubicó 
a Ecuador con una califi-
cación negativa a corto y 
largo plazo.

Daniel Noboa, hijo del hombre más rico de Ecuador, 
da sorpresa electoral al colocarse en segundo lugar

AP

QUITO

La rotunda victoria del pro-
gresista Bernardo Arévalo en 
la segunda vuelta presiden-
cial de Guatemala se sintió 
como una reprimenda de los 
votantes a la élite política tra-
dicional en medio de críticas 
a la corrupción generalizada.

La ex primera dama San-
dra Torres -que perdió por 
tercera vez una elección en 
segunda vuelta- aún no se 
había pronunciado sobre su 
derrota pese a que Arévalo 
recibió el lunes felicitaciones 
de mandatarios de la región 
y del mismo presidente sa-
liente, Alejandro Giammattei.

En conferencia, el Tribu-
nal Supremo Electoral vol-
vió a informar sobre el dato 
completo de votación. La 
magistrada presidente, Irma 
Palencia, dijo que 4,2 millones 
de ciudadanos acudieron a las 
urnas en segunda vuelta y 
que la jornada se desarrolló 
en forma pacífica y ordenada.

Su partido, Unión Nacio-
nal de la Esperanza (UNE), 
informó en un comunicado 
que su comité ejecutivo se 
ha declarado en sesión per-
manente sobre el conteo 
de votos. “Fijaremos una 
postura cuando se esclarez-
can los resultados con total 
transparencia”, dijo.

Los resultados prelimina-
res mostraron una ventaja 
abrumadora de Arévalo sobre 

la derechista Torres, pero está 
aún por verse si el defensor 
de la lucha anticorrupción 
será reconocido como nuevo 
presidente después de nume-
rosos intentos de la fiscalía 
y la justicia de suspender a 
su partido para impedir que 
participara en el balotaje.

Con la totalidad de los vo-
tos escrutados, el Tribunal 
Supremo Electoral (TSE) in-
formó que el candidato del 
Movimiento Semilla lideró 
el conteo oficial con 58,01 
por ciento frente a 37,24 por 

ciento de Torres. De los 22 de-
partamentos del país Arévalo 
ganó en 17. De acuerdo con el 
TSE la participación superó 
45 por ciento mientras que en 
la primera vuelta había sido 
de 60,5 por ciento.

El legislador e hijo del ex 
mandatario Juan José Aré-
valo (1945-1951) repitió en sus 
primeras palabras al conocer 
los resultados preliminares su 
promesa de combatir la co-
rrupción que se ha extendido 
a varios sectores políticos y 
económicos.

“Unidos como pueblo de 
Guatemala, lucharemos contra 
la corrupción”, dijo el candidato 
de Semilla, una fuerza política 
que se creó en 2018. “Acepta-
mos con humildad esta victo-
ria que nos ha dado el pueblo”, 
agregó en una conferencia de 
prensa en la que estuvo acom-
pañado de su compañera de 
fórmula, Karin Herrera.

“Nosotros sabemos que 
hay una persecución política 
en curso que se lleva a cabo 
por medio de las instituciones 
y fiscalías y jueces que han 

estado cooptados corrupta-
mente. Y nosotros sabemos 
que eso está en curso”, recalcó 
el también ex embajador. 
“Quisiéramos pensar que la 
contundencia de esta victoria 
va a hacer evidente que los 
intentos de descarrilar el pro-
ceso electoral no van a tener 
lugar”, añadió.

Arévalo adelantó que se 
reunirá con Giammattei al día 
siguiente de que se oficialicen 
los resultados de la elección y 
que en los próximos días dará 
a conocer a los integrantes de 
su gabinete.

Torres y Arévalo presen-
taban visiones distintas de lo 
que la sociedad guatemalteca 
necesita. Arévalo, de 64 años, 
prometió combatir la corrup-
ción e impunidad que invade 
el país. Mientras Torres, de 
67 años, apeló a los valores 
conservadores y religiosos y 
también ofreció ayuda social 
y reducción en los precios de 
la canasta básica.

Es poco probable que la 
abrumadora ventaja de Aré-
valo marque el fin de los co-
micios. Se necesitaron más 
de dos semanas para que se 
certificaran los resultados de 
la primera ronda del 25 de 
junio y el mismo día en que 
fueron proclamados la Fisca-
lía anunció una investigación 
contra Semilla y una orden de 
suspensión.

Esa investigación conti-
núa y los fiscales parecen es-
tar en camino de intentar des-
pojar a Arévalo de su partido. 

Triunfo de Arévalo pone el foco sobre la
reacción del oficialismo y Poder Judicial
El progresista acusa “persecución política” por parte de fiscalías y jueces corruptos

AP
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▲ De los 22 departamentos del país, Arévalo, candidato de Semilla, ganó en 17; lideró el conteo 
oficial con 58,01% frente a 37,24% de la ex primera dama Sandra Torres. Foto Reuters
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El cantante español Miguel 
Bosé confirmó este lunes 
que fue víctima de un vio-
lento asalto en su casa en 
Ciudad de México, donde un 
grupo de 10 sujetos armados 
lo retuvieron a él y a sus 
hijos por más de dos horas.

“Queridos amigos, el 
viernes por la noche un 
comando de 10 sujetos ar-
mados irrumpió en mi do-
micilio, nos asaltaron, nos 
tuvieron atados a mis hijos, 
al personal de la casa y a mí 
durante más de dos horas”, 
dijo el intérprete en una pu-
blicación en su cuenta ofi-
cial de Instagram.

El español, quien aclaró 
que no abandonará México, 

afirmó que todos están bien, 
aunque los ladrones se lle-
varon “todo” y que el cri-
men parecía estar “muy es-
tudiado y milimetrado”.

El cantante refirió que 
todo fue “muy tenso, deli-
cado y desagradable”, pero 
agradeció el apoyo y la preo-
cupación constante demos-
trada por la gente.

“Quedad tranquilos. A 
mis vecinos de urbaniza-
ción, los primeros en llegar, 
mil gracias de corazón”, ex-
presó el artista.

Por su parte, la Fisca-
lía General de Justicia de 
la Ciudad de México (FGJ-
CDMX) informó que inició 
una carpeta de investiga-
ción después de que el can-
tante español Miguel Bosé 
contase que había sufrido 

un asalto en su casa de la 
capital mexicana aunque 
notificó que el artista no 
presentó ninguna denuncia.

“Hasta el momento ni 
la víctima y/o su represen-
tante legal, ni la administra-
ción del conjunto residen-
cial donde ocurrieron los 
hechos se han presentado a 
esta Fiscalía a denunciar el 
ilícito”, expuso la instancia 
en un comunicado.

Además, detallaron que 
agentes en la alcaldía Ál-
varo Obregón, demarcación 
interna de Ciudad de Mé-
xico, donde se encuentra el 
domicilio de Bosé, acudieron 
al fraccionamiento en cues-
tión pero no se les permitió 
el acceso.

“Esta mañana, se entabló 
conversación con la admi-

nistradora del conjunto re-
sidencial, quien mencionó 
que el afectado no se encon-
traba en el domicilio y que 
no era deseo de ella rendir 
ningún tipo de entrevista 
relacionada con los hechos”, 
comunicó la FGJ-CDMX.

Sin embargo, dijo la Fis-
calía de la, se notificó el 
hallazgo de una camioneta 
que coincide con las carac-
terísticas del vehículo que 
en redes sociales se señaló 
como robado.

Ante esto, intervinieron 
expertos de la Coordinación 
General de Investigación Fo-
rense y Servicios Periciales, 
en las materias de crimina-
lística, fotografía y valua-
ción, así como agentes de 
la Policía de Investigación 
(PDI), quienes ya analizan 

imágenes de cámaras de vi-
deovigilancia ubicadas en la 
zona donde se encontró la 
camioneta.

La Fiscalía de la Ciudad 
de México está a la espera de 
que la víctima se presente a 
acreditar su propiedad.

De acuerdo con algunas 
versiones de periodistas de 
espectáculos de México, los 
delincuentes sorprendieron 
a Bosé en la parte de abajo 
de la casa, mientras que sus 
hijos se encontraban en la 
parte de arriba.

Entonces, los sujetos 
desconocidos habrían ence-
rrado en una habitación al 
artista junto con sus hijos y 
los trabajadores del hogar, 
quienes se encontraban en 
su domicilio mientras reali-
zaban el atraco.

Miguel Bosé confirma asalto armado en 
su casa de CDMX; amagan a sus hijos
Fiscalía abre investigación pero señala que el cantante no ha presentado denuncia

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador señaló 
que existe en las Fuerzas 
Armadas un grupo encar-
gado de dar seguimiento a 
actos de violencia que se 
realizan a través de bombas 
y otros explosivos por parte 
de la delincuencia organi-
zada, aunque descartó que 
se trate de un foco rojo aún 
cuando se han detectado en 
Jalisco y Michoacán.

Expresó su reconoci-
miento a todos los elemen-
tos de las corporaciones 
armadas y de seguridad pú-
blica que han sido agredidos 
con este tipo de artefactos.

En la mañanera de este 
lunes, a pregunta sobre el 
tema, recordó el atentado 
contra varios elementos de 
la Fiscalía General de Jalisco 
y de la policía de Tlajomulco 
en julio pasado que en aten-

ción a una llamada, que re-
sultó falsa, de una denuncia 
de un secuestro, acudieron a 
la zona donde fueron agre-
didos con explosivos, lo que 
dejó tres policías fallecidos 
y diez heridos.

“Hace poco en Jalisco per-
dieron la vida unos miembros 
de la seguridad del estado, 
una llamada falsa argumen-
tando de que o utilizando el 
hecho de que habían secues-
tros, que había una persona 
secuestrada, va un grupo y le 
explotan unas bombas, y pier-
den la vida unos elementos. Y 
así en otros casos, seguimos 
combatiendo la inseguridad”.

Indicó que el martes, en el 
informe quincenal del gabi-
nete de seguridad, pedirá que 
el titular de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena), 
Luis Cresencio Sandoval, pre-
sentar un informe sobre la 
estrategia contra artefactos 
explosivos y minas localiza-
das y desactivadas en diver-
sos puntos del país.

Descarta López Obrador que haya foco rojo ante 
actos violentos con explosivos y pedirá informe

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El Presidente recordó el atentado contra elementos de la Fiscalía de Jalisco y de la policía de 
Tlajomulco en julio pasado en atención a una denuncia de un secuestro falsa. Foto Pablo Ramos
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Fuertes vientos dificultan combate a 

incendios en Grecia e Islas Canarias

Voraces incendios forestales ar-

dían el lunes en Grecia y en una 

de las Islas Canarias de España, 

mientras que el clima caluroso 

y seco entorpecía los intentos 

de los bomberos por sofocar los 

fuegos, dos de los cuales llevan 

varios días activos.

Funcionarios de la Unión 

Europea culpan al cambio cli-

mático por el aumento en la 

intensidad y frecuencia de los 

incendios, y destacan que 2022 

fue el segundo peor año en 

cuanto a daños causados por 

las llamas, después de 2017.

Los vientos huracanados 

avivan las llamas de docenas 

de incendios forestales en va-

rias partes de Grecia, siendo 

el noreste particularmente 

afectado. Se emitieron órde-

nes de evacuación para las al-

deas de las regiones del norte 

de Alejandrópolis, Komotiní, 

Kavala y Orestíada, la región 

central de Viotia y la isla de 

Evia, mientras que los bombe-

ros de todo el país se pusieron 

en alerta general.

Desde la medianoche, se 

han producido 53 incendios 

en todo el país.

El incendio forestal activo 

más grande devastaba bos-

ques y tierras de cultivo por 

tercer día cerca de la ciudad 

de Alejandrópolis, donde 13 

aldeas fueron evacuadas.

En las Islas Canarias de 

España, un incendio forestal 

que, según la policía, se inició 

deliberadamente el martes pa-

sado en Tenerife, continuaba 

sin control. Más de 12 mil per-

sonas fueron evacuadas y se 

han quemado unas 13 mil 400 

hectáreas de bosque de pinos 

y matorrales.

En Portugal e Italia, otros 

dos países del sur de Europa a 

menudo afectados por incen-

dios forestales de verano, se 

predijo que las temperaturas 

se dispararán esta semana.

AP

ATENAS

Dos conflagraciones forestales llevan varios días ardiendo // Las autoridades 

anticipan que las temperaturas en Italia y Portugal se disparen esta semana

FUNCIONARIOS DE LA UE CULPAN AL CAMBIO CLIMÁTICO
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La escena dura una fracción 
de segundo, pero ha sido su-
ficiente para provocar la in-
dignación de medio país. El 
presidente de la Federación 
Española de Futbol (FEF), Luis 
Rubiales, estaba en el estrado 
en el momento de entregar las 
medallas a las jugadoras de la 
Selección española que acaba-
ban de ganar su primera Copa 
del Mundo. Él mismo, junto a 
otros directivos internaciona-
les y teniendo a un costado a 
la Reina Letizia y a su hija, la 
Infanta Sofía, van dando abra-
zos al tiempo que entregar las 
preseas a las jugadoras, pero 
cuando le tocó el turno a una 
de las futbolistas más queridas 
y admiradas del equipo, la ma-
drileña Jennifer Hermoso, Ru-
biales primero le dio un fuerte 
abrazo y un beso en la mejilla, 
pero cuando ya se iba la sujetó 
de nuevo con firmeza por el 
cuello, le miró a los ojos y le 
propinó un beso en los labios 
mientras sus manos impedían 
que apartara su boca.

La jugadora es una depor-
tista de 33 años que está ter-
minando su carrera profesio-
nal en México, en el equipo 
femenil del Pachuca.

Según relató la propia Her-
moso, de 33 años, primero en-
tre risas y después un poco 
más seria, el beso robado de 
Rubiales “no me ha gustado”, 
pero después matizó que se 
trató de “un gesto mutuo to-
talmente espontáneo por la 
alegría inmensa que da ganar 
un Mundial”.

Pero la indignación sigue 
latente, sobre todo después de 
analizar cada movimiento del 
momento al detalle, sobre todo 
cuando le agarró por la fuerza 
del cuello para acercarle su 
boca a la suya. Además, las 
cámaras de televisión graba-
ron al propio Rubiales celebrar 
el triunfo de la Selección es-
pañola desde el palco, con la 
Reina Letizia y su hija, la In-
fanta Sofía, de sólo 16 años, de 
forma ostentosa; incluso en un 
momento dado se agarró su 
miembro viril con las manos 

y gritó “a mamarla”. Además 
de que en otras secuencias se 
ve al federativo español inten-
tando besar a otras jugadoras, 
que en todo momento inten-
tar apartarse de él.

Piden su dimisión

La Asociación para Mujeres 
en el Deporte Profesional 
(AMDP) instó a Rubiales a for-
marse en cómo tratar a las 
jugadores o dimitir, por sus ac-
tos durante la celebración del 
Mundial femenino de fútbol, 
acusándolo de “falta de de-
coro, irresponsabilidad e inde-
cencia”, según un comunicado.

También, el ministro de 
Cultura y Deporte en fun-
ciones, Miquel Iceta, y la de 
Igualdad y la de Derechos So-
ciales y Agenda 2023, Irene 
Montero e Ione Belarra, res-
pectivamente, pidieron su 
dimisión. Las miembros de 
Podemos, incluso, hablaron 
de “una forma de violencia 
sexual” que sufren las mujeres 
“de forma cotidiana y hasta 
ahora invisible”.

Ofrece disculpas

Cuestionado por el polémico 
beso en un programa radio-
fónico, Rubiales llamó “estú-
pidos” y “gilipollas” a los que 
se habían molestado por eso, 
que calificó de “simple pico 
entre dos amigos”. Pero ante el 
revuelo que tomó la cuestión 
decidió cambiar su estrategia 
y disculparse. 

“Hay un hecho que tengo 
que lamentar, lo que ha ocu-
rrido entre una jugadora y yo. 
Existe una magnífica relación 
entre ambos, como con otras 
jugadoras, pero seguramente 
me he equivocado, lo tengo 
que reconocer. Es en un mo-
mento de máxima efusividad, 
sin mala intención, sin mala 
fe, ocurrió lo que ocurrió, de 
manera muy espontánea, sin 
mala fe. Por ninguna de las 
dos partes”. Y finalizó seña-
lando que “estoy apenado por-
que ante el mayor éxito de la 
historia del fútbol femenino 
español y uno de los mayores 
de nuestra historia, esto haya 
empañado la celebración.”.

Mujeres deportistas piden 
dimisión de Rubiales por 
“falta de decoro” al besar 
a seleccionada española

DE LA REDACCIÓN

MADRID

Un tribunal británico con-
denó este lunes a cadena per-
petua la enfermera británica 
hallada culpable de asesinato 
de siete recién nacidos y de 
otros intentos de homicidio, 
un caso que ha conmocio-
nado al Reino Unido.

Lucy Letby, de 33 años, 
fue sentenciada a prisión de 
por vida sin posibilidad de 
liberación, una pena muy 
poco frecuente en la legisla-
ción inglesa.

“Actuó de una manera 
contraria a los instintos hu-
manos normales que son cui-
dar a los bebés y en violación 
flagrante con la confianza 
que todos los ciudadanos de-
positan en los profesionales 
de la salud”, declaró el juez 
del tribunal de Mánchester 
(norte) James Goss.

El tribunal ya había de-
clarado a Letby culpable del 
asesinato de siete recién na-

cidos prematuros el viernes, 
así como de seis intentos de 
homicidio en el hospital en 
el que trabajaba.

La mujer se negó a estar 
presente durante la audien-
cia final y clamó su inocencia 
a lo largo del juicio, que em-
pezó en octubre de 2022.

Es “cobarde que quienes 
cometen crímenes tan ho-
rrendos no den la cara ante 
sus víctimas”, reaccionó el 
primer ministro británico, 
Rishi Sunak.

Letby trabajaba en la 
unidad de cuidados intensi-
vos del hospital Countess of 
Chester, en el noroeste de In-
glaterra, donde tuvieron lu-
gar los asesinatos entre junio 
de 2015 y junio de 2016.

La mujer inyectó aire a los 
bebés por vía intravenosa y 
mediante sondas naso-gás-
tricas, y les administró sobre-
dosis de leche.

Durante el proceso, una 
madre explicó cómo, al vol-
ver para llevar leche a uno 
de sus gemelos prematuros 

en agosto de 2015, lo había 
oído gritar y descubrió que 
tenía sangre alrededor de 
la boca. Letby la tranqui-
lizó y le aconsejó que su-
biera a su habitación.

Según la acusación, la en-
fermera acababa de introdu-
cir un utensilio médico hasta 
el fondo de la garganta del 
bebé. También le había in-
yectado aire. El recién nacido 
murió unas horas más tarde.

Letby atacaba a los bebés 
después de que sus padres se 
hubieran marchado, cuando 
la enfermera encargada no 
estaba o por la noche, cuando 
se quedaba sola.

A veces participaba en 
los esfuerzos por salvar a los 
recién nacidos e incluso ayu-
daba a los padres desespera-
dos. También escribía cartas 
a los padres en duelo.

Trasladada en junio de 
2016 a un servicio adminis-
trativo, Letby fue detenida 
una primera vez en 2018, y 
luego en 2019. Fue encarce-
lada en noviembre de 2020.

Cadena perpetua a 
enfermera británica 
por asesinar a 7 bebés

LUCY LETBY CLAMÓ SU INOCENCIA A LO LARGO DEL JUICIO
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▲ La acusada, de 33 años, inyectaba aire a los bebés prematuros por vía intravenosa y 
mediante sondas naso-gástricas, y les administraba sobredosis de leche. Foto Reuters
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Úuchik u beeta’al jump’éel 
xaak’al xook yóok’lal 
toxinas yaan ichil u ts’aakil 
síinano’ob asab k’aas u 
chi’ibal tu noojol yéetel tu 
xamanil África, beyxan 
América Latina, je’el bix xan 
Medio Oriente, u ajxak’al 
xookilo’ob UNAMe’ táan u 
meyajo’ob ti’al u beetiko’ob 

ts’aak ti’al kéen chi’ibanak le 
mejen ba’alche’oba’. 

U ajxaak’alilo’ob 
Instituto de Biotecnología 
(IBt) ti’ u noj najil xook 
UNAM, tu péetlu’umil 
Morelose’, táan u meyajo’ob 
yéetel síinano’ob ti’al 
u beetiko’ob u ts’aakil, 
yéetel le bíin béeyak u 
ts’aatáanta’al máaxo’ob ku 
chi’ibilo’ob tumen síina’an 
wa tumen uláak’ ba’alche’ob 
je’el bix kaan wa am.

Leti’obe’ táan u beetiko’ob 
toxinas ichil jump’éel 
láaboratoryóo ti’al u béeytal 
u beeta’al inmunoojenóos 
wa molekuuláas tu’ux 
ka yanak u koontráail 
benenóo ku ju’upul tumen le 
ba’alche’obo’.

U xoknáalilo’ob maestría 
Samuel Cardoso ts’o’ok tak 
u beetiko’ob u toxiináasil 
síina’an mina’an yóok’ol 
kaab. Le je’elo’ béeychaj 
u beetiko’ob tumen tu 

xa’ak’to’ob u ts’aak ka’atúul 
síina’an yéetel le táan u 
meyajo’obo’.

Le ts’aak túun táan u 
beeta’alo’, yaan u yáantaj 
u ts’aatáanta’al le óoli’ 250 
mil chi’ibal ku beeta’al lalaj 
ja’ab te’e noj lu’uma’, yéetel 
ku tukulta’ale’ yaan u 
béeytal u p’íitkunsa’al le 40 
máako’ob ku kíimil yóok’lal 
le chi’ibalo’ob beyo’.

Ba’ax ts’o’ok u chíikpajal 
ti’ xaak’al meyajta’an tak 

walkila’, jts’a’ab k’ajóoltbil 
ti’ u sientiifikóoil ts’íib 
Recombinant expression and 

antigenicity of two peptide 

families of neurotoxins from 

Androctonus sp.

Xaak’al ku meyajta’al 
tu lu’umil México, ts’o’ok u 
beetik u táakapajl máako’ob 
ku taal Turquía, máaxo’ob 
táan xan u tukultik u 
beetiko’ob sintetikáa 
toxiináas ti’al u ts’aatáanta’al 
u ts’a’akal máak.  

Tu ja’atskabil k’iin jo’oljeak 
lunese’, u kajnáalilo’ob Ixil, 
táaka’ano’ob ichil u múuch’il 
Defensores y Protectores 
del Futuro de Ixil, tu 
tsikbaltajo’ob chi’ichnakil 
káaj u máansiko’ob walkil 
jayp’éel ja’abo’ob paachil 
tumen tak walkila’, táan 
u jach talamtal ba’al 
yóok’lal. Ts’o’ok tak u 
yantal xwo’okinil yéetel 
ajkanan kaajo’ob le p’isk’iinil 
máaniko’, úuchik u k’a’alal 
u yookbal jump’éel k’áax 
ku p’isik 324 eektaareas, le 
beetike’ tu páayt’antajo’ob u 
jo’olpóopil u lu’umil Yucatán 
ti’al u ts’aatáanta’al tu beel le 
ba’ax táan u yúuchula’.

Maanal ti’ junk’aal 
máako’ob, ichil kolnáalo’ob 
yéetel éejidataryo’obe’, tu 
beetajo’ob k’a’aytajil tsikbal 
tu’ux tu ya’alo’ob bix ts’o’ok u 
jelpajal u kuxtalo’ob úuchik 
u k’a’alal u yookbal le k’áax 
je’elo’, tumen ichile’ ti’ yaan 
u paak’áalo’obi’, ba’alche’ob 
ku tséentiko’ob yéetel 
ba’ax k’a’abéet ti’ob ti’al u 
koonolo’ob, tu tsikbaltajo’ob.

“Ma’ túumben ba’al le ku 
yúuchula’, jala’ache’ u yojel 
(...) jach táan u topiko’ob, 
táan u k’askúuntiko’ob 
kpaak’áalo’ob”.

Beyxan, tu biinsajo’ob 
mejen paak’áalo’ob yéetel 
kaab béeychaj u jóok’siko’ob, 
tumen “ook’najeake’ utschaj 

k-okoli’, ka’aj luk’ le ajkanan 
kaajo’obo’, ts’o’okole’ le ba’ax 
ktaasmaja’ u ye’esajil yaan 
ba’alo’ob kmeyajtmili’”, 
tu ya’alaj juntúul ko’olel 
ka’alikil u ye’esik u 
k’aaxilo’ob raabanóo yéetel 
silaantróo.

Tu súutukil úuchik u 
beeta’al tsikbale’, xoka’ab 

u jets’t’aanil jala’ach tu’ux 
ku je’ets’ele’, le k’áax je’elo’ 
u ti’al u yúuchul múul 
meyaj, “yaan bix k-e’esik le 
éejido je’elo’ u ti’al kaaj”, tu 
ya’alajo’ob.

Beey túuno’, tu 
tsikbalto’obe’, tak walkila’ 
mixmáak ti’ u mola’ayil 
jala’ach ts’o’ok u ye’esik ju’un 

e’esik ku béeytal u k’a’alal le 
k’áaxo’, mix xan ju’un e’esik 
k’éex máax ti’alintik. 

Kajnáalo’obe’ tu 
ya’alajo’ob “maanal 600 u 
túul máak táan u meyaj 
te’e k’áaxo’, ts’o’okole’ ti’ 
ku jóok’siko’ob taak’in ti’al 
u tséentikubáajo’ob. Ma’ 
k’aasil máako’oni’, to’on u 

kajnáalilo’ob Ixile’ yaan 
kpáajtalilo’ob”.

Uláak’ ba’al tu 
tsikbaltajo’obe’, mantats’ 
u líik’sa’al droono’ob te’e 
baantao’, ts’o’okole’ ti’al u 
béeytal u yokolo’ob te’e 
k’áax k’ala’ano’, ku yantal u 
yáax e’esik u INEo’ob ti’al u 
ye’esiko’ob kaja’ano’ob Ixil. 

U kajnáalilo’ob Ixile’ tu páayt’anto’ob jala’acho’ob 
ti’al u ts’aatáanta’al éejidal talam yaan walkila’
MARÍA BRICEÑO

JO’

U noj najil xook UNAMe’ táan u meyajtik ts’aak yéetel síinan 
asab k’aastak u chi’ibal ichil tuláakal yóok’ol kaab 

ASTRID SÁNCHEZ

CIUDAD MÉXICO

▲ K’a’aytajil tsikbale’ jbeeta’ab tu kúuchil Espacios Mayas, tu noj kaajil Jo’. Oochel Facebook Defensores y protectores del futuro de Ixil
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Le pidieron a Santiago

bajarse de la contienda;

la causa es mucha molienda,

lo que requiere es un mago
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¡BOMBA!

K’askúunsa’an u tuukul, máax ma’ tu éejentiko’ob 
LTG; ma’ tukulta’an ba’ax ku ya’alali’. AMLO
Manipulados, quienes se oponen a los LTG; sus argumentos, sin razón: López Obrador
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Vientos huracanados avivan llamas que corren por varias regiones europeas

K’a’amkach iik’o’obe’ tu jóopsiko’ob k’áak’ ku yáalkab ti’ europeoil k’áaxo’ob 

▲ K’áake’ jach jóopo’ob le lunes máanika’, tu lu’umilo’ob Grecia yéetel ti’ jump’éel 
u petenilo’ob Islas Canarias tu lu’umil España. Yóok’lal ooxol táan u beetik yéetel 
tumen láaj tikil ba’ale’ ma’ béeychaj u yutsil meyaj ajtup k’áak’o’o’obi’; ka’ap’éel 
ti’ le tu’ux t’aabalo’ ts’o’ok u máan jayp’éel k’iin tu yelel. Te’e oochela’, chíika’an 
jun jaats Tenerife. Oochel Ap

▲ Voraces incendios forestales ardieron este lunes en Grecia y en una de las 
Islas Canarias de España. El clima caluroso y seco entorpeció la labor de los 
bomberos para sofocar los fuegos; dos de ellos llevan varios días ardiendo. 
En la imagen, una región de Tenerife.
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Miguel Bosé confirma que 10 sujetos armados 
asaltaron su casa en CDMX

En la mira, tres tormentas con nombre en la 

cuenca atlántica; una más está por formarse

Robledo concluirá el sexenio al frente del 

IMSS: Presidente de México

Miguel Bosée’ tu k’a’aytaj jaaj bin 
okla’ab tu yotoch CDMX, tumen 
10 u túul máak yaan u ts’oon

Tu ch’úukta’al, óoxp’éel k’a’amkach 
cháak yaan Atlántico yéetel pata’an 
u k’aaba’; yaan uláak’ tu bin u yantal 

Robledoe’ yaan u ts’o’oksik u 
wakp’éel ja’abil meyaj tu táan 
IMSS: U jala’achil u lu’umil México
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